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«Жизнь, в которой 
есть Бах, 
благословенна»
Надежда РЫЖКИНА 
(«КП» - Новосибирск»)

Как сложилась судьба 
пианистки Веры Лотар-
Шевченко, имя которой было 
известно всему Союзу.

В истории Новосибирска немало лично-
стей, которые нынешнему поколению горо-
жан, увы, неизвестны. Так можно сказать 
и о пианистке Вере Лотар, в замужестве 
- Шевченко. По национальности - францу-
женка, по месту рождения - итальянка, а 
большую часть жизни она провела в СССР, 
где и закончился ее путь. Великая пианист-
ка с трагической судьбой, которая прове-
ла ее через славу, блеск Парижа, успех в 
Европе, ужасы ГУЛАГа и, наконец, покой, 
обретенный в далекой Сибири… Одно лишь 
оставалось постоянным в ее жизни: музыка.

«Жизнь, в которой 

Мы майним, 
вы платите

Ася ЖУКОВА 
(«КП» - Красноярск»)

На днях 79-летняя отшельница вышла 
на связь с сотрудниками заповедника 
«Хакасский». Благо в нынешнем году 
в ее домике, затерянном в тайге, по-
явился стационарный телефон. 

- Агафья Карповна звонила мне буквально 
в прошлую пятницу,  - поделился Виктор 
Непомнящий директор заповедника 
«Хакасский». - Есть у нее некоторые нуж-
ды, насущные, надо помочь. Среди прочего, 
попросила очистить снег с крыши дома, 
иначе он может продавить кровлю.

Снега в заповеднике обильные. Огром-
ные сугробы - выше человеческого роста. 
К тому же ударили лютые морозы. Усло-
вия суровые, одной приходится несладко. 

У Агафьи козы, куры, кошки с собаками. 
- Поскольку снега очень много, морозы, 

добраться по земле невозможно, - отме-
чает Виктор Непомнящий.  - Сейчас туда 
путь один - по воздуху. Поэтому мы ищем 
вертолет, чтобы попасть на заимку.

Как справляется со стужей сама бабуш-
ка? Постоянно в заботах да молитвах, без 
дела не сидит. Крутится, как веретено, 
практически 24 на 7. А чтобы не мерзли 
ноги, носит сапоги из ЭВА (полимера). Они 
выдерживают до - 45 градусов. 

Затворница Агафья Лыкова - последняя 
из семьи старообрядцев, которые ушли в глу-
хую тайгу в 30-е годы прошлого века. Шло вре-
мя, все ее близкие умерли. С тех пор Агафью 
взяли «под крыло» инспекторы заповедника 
«Хакасский» и волонтеры РТУ МИРЭА. 

«Коллекционер знает» Помощники отшельницы Агафьи Лыковой 
ищут вертолет, чтобы попасть на заимкуВиктория КОВЕРНЕВА 

(«КП» - Омск»)

В Омске продают набор 
советских елочных игрушек 
за 4,2 млн рублей.

Необычно дорогое объявление появи-
лось на сайте по продаже подержанных 
товаров. Житель Омска предлагает купить 
набор елочных игрушек на прищепке, ко-
торые когда-то производились в СССР.

- Eлочные игpушки вpeмен СCСР. Игруш-
ки, на кoтоpые cмотришь, и они дарят тебе 
вocпoминaния. Pаритет. Сохpанились очень 
хopошо для cвоих лет. Ecть игpушки нa 
пpищепкax, пpeдлaгaйте свoю цeну, дoгo-
вoримcя c вaми. Нacтоящий коллекционеp 
знает, o чем идет pечь и какиe цeннocти 
наxoдятся нa фотографии, - пишет про-
давец.

Предложенная сумма не может не уди-
вить, так как продавец предлагает товар 
за 4,2 млн рублей. Любопытно, что на сай-
те есть и другие объявления с подобными 
товарами, только их стоимость намного 
ниже. Например, попугая на прищепке 
советских времен можно купить за 900 
рублей. 

В  многоэтажке в 
Самарской области 
обнаружили 
криптовалютную 
ферму
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«Комсомолки» 
Дмитрия Стешина 
о том, как кормят 

бойцов 
на передовой.

Рот и 
фронт
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В России назвали 
главное слово 
2023 года

ГОРОСКОП
Прогноз-2024 
для всех знаков 
зодиака от Василисы 
Володиной
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группу ВКонтакте
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www.kp.ru
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Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Картина дня: в верхах

Олег АДАМОВИЧ

После Большой 
пресс-конференции 
Владимир Путин ответил 
на незаданные вопросы.

За четыре часа, которые длилась 
Большая пресс-конференция Вла-
димира Путина, совмещенная с 
«Прямой линией», президент ответил 
на 67 вопросов. А прислано их бы-
ло под 2,5 млн. Понятно, что глава 
страны физически не мог в таком 
формате прокомментировать каждое 
обращение. Но у журналистов была 
возможность задать еще несколько 
самых важных вопросов в кулуарах.

«ВЫ ПРАВДА БЫЛИ 
НАИВНЫМ В НУЛЕВЫЕ?»

- Определенная наивность при-
сутствовала. Несмотря на то что я 
почти 20 лет проработал в органах 
безопасности и во внешней развед-
ке, что был заммэра Петербурга, ди-
ректором ФСБ, секретарем Совета 
безопасности и даже председателем 
правительства на начальном этапе.

Это продолжение ответа на во-
прос, какой бы совет нынешний Пу-
тин дал бы самому себе в 2000 году.

ЗАПАДУ БОЛЬШАЯ РОССИЯ 
НЕ НУЖНА

- После распада Советского Союза 
(западные элиты. - Ред.) считали, что 
«надо немножко потерпеть, сейчас 
доразвалим Россию».

Путин добавил, что Европе, «в 
общем, не нужна» такая большая 
страна под боком.

- Лучше ее, как пред-
лагал известный деятель 
в США Бжезинский 
(Збигнев, экс-советник 
Белого дома.  - Ред.), 
разделить на пять час-
тей, отдельно подчинить се-
бе и использовать ресурсы.

БЫТЬ ЛИ ВОЙНЕ С НАТО?
- Вся организация НАТО не может 

не понимать, что у России нет ника-
ких резонов, никакого интереса - 
ни геополитического интереса, ни 
экономического, ни политического, 
ни военного - воевать со странами 
НАТО,  - подчеркнул Владимир Вла-
димирович.

Он заявил, что у нас с военным 
блоком нет никаких территориальных 
споров. Наоборот, мы заинтересова-
ны в развитии отношений.

КУПИЛИ ПОДАРКИ?
- Я еще не был в магази-

не, не выбирал, но постара-
юсь, разумеется, для тех лю-
дей, с которыми я встречаю 
Новый год, сделать что-то 
приятное.

РОДИТЕЛЬСКАЯ 
ЛЮБОВЬ

- У меня мама работала, 
уже когда вышла на пенсию, 
санитаркой в больнице. И 

в буфете на сдачу ей дали лоте-
рейный билет. Он стоил тогда 30 
копеек. Она пришла, бросила его 
дома. В общем, в конце концов 
выяснилось, что она выиграла ма-
шину - «Запорожец». Они могли про-
дать билет и купить кооперативную 
квартиру. Но мама сказала: «Возь-
мем машину, пусть сынок ездит». 
Запомнил слово в слово. Вот что 
такое мама,  - с любовью сказал 
президент.

 � ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В воскресенье Владимир Путин еще раз посетил выставку «Россия» на ВДНХ. 
Гендиректор экспозиции Наталья Виртуозова показала главе страны стенды 11 регионов. 

Президент - в предновогоднем интервью:

«Запорожец», 
праздничные подарки 
и отношения с НАТО

Родители будущего 
президента Владимир и Мария 
Путины выиграли в лотерею 

«ушастый» «Запорожец». 
Семья решила не менять его 
на кооперативную квартиру, 

а дать поездить 
молодому Володе.

Олег АДАМОВИЧ

Глава государства 
дал предвыборное 
обещание: 
сохранить 
сильную страну.

В воскресенье Владимир 
Путин во второй раз посетил 
выставку «Россия». На этот 
раз он прошелся по стен-
дам регионов и оставил 
суперсувенир: подписал 
открытку для 3-миллион-
ного посетителя выстав-
ки. Правда, кто станет 
счастливчиком, пока не 
ясно - это определят каме-
ры, считающие входящих.

Но президент приехал 
на ВДНХ не просто по-
смотреть стенды. Глав-
ная цель: выступление на 
съезде «Единой России».

Несмотря на то что Пу-
тин идет на выборы само-
выдвиженцем, его могут 
поддерживать «инициа-
тивные избиратели». В 
субботу таким образом 
его кандидатуру одобрили 
в Народном фронте. Вот 
единороссы тоже прого-
лосовали в его поддержку.

- Хочу поблагодарить 
вас за последовательную 
и надежную поддержку. 
Для меня она значима и 
важна, - отметил Путин.

Несмотря на то что о 
своем выдвижении пре-
зидент объявил больше 
недели назад, предвыбор-
ных заявлений он еще не 
делал. И речь на партий-
ном съезде, пожалуй, по-
хожа на начало кампании. 
Вот ее главные тезисы:

�  Партии, конкурируя 
друг с другом,
должны помнить 
об одном.

- Это - судьба, интере-
сы России, счастье, на-
дежды, мечты наших де-
тей. Я бы добавил: право 
и жизненная необходи-
мость нашей страны быть 
сильной.

� Надо отбросить то, 
что нас разъединяет.

- Все решения мы долж-

ны и будем принимать 
только сами, без подска-
зок из-за рубежа. Россия 
не может, как некоторые 
страны, в обмен на кол-
басу отдать свой суве-
ренитет и стать чьим-то 
сателлитом. Мы должны 
помнить и никогда не за-
бывать и детям нашим на-
казать: Россия или будет 
суверенной, самодоста-
точной державой, или ее 
вообще не будет.

�  Государственная 
машина показала 
свою зрелость.

- Элиты Запада рас-
считывали не только об-
рушить экономику и со-
циальную сферу России, 
но и нашу политическую, 
государственную систему. 
Они полагали, что смо-
гут посеять у нас внутрен-
нюю смуту. Но подобные 
рецепты не сработали и, 
уверен, не сработают в от-
ношении России. Наше 
общество, все ветви вла-
сти и уровни управления 
показали зрелость, проч-
ность и устойчивость, - 
подчеркнул Путин.

�  Но эффективность 
власти надо 
повышать.

- Наша важнейшая за-
дача - повышение эффек-
тивности всех уровней 
публичной власти, - по-
ручил Владимир Влади-
мирович. - И здесь также 
предстоит кропотливая 
работа, в том числе за-
конодательная - в феде-
ральном и региональных 
парламентах, широкое 
использование лучших 
управленческих практик 
и, конечно, укрепление 
кадрового потенциала.

В конце российский ли-
дер пошутил про снег и 
количество предстоящей 
работы.

- Надо себя настраивать 
на то, что задачи нараста-
ют как снежный ком. Мы 
же Россия, мы же зимняя 
страна, мы любим снег, 
смотрите, сколько у нас 
навалило снега.
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Владимир ПУТИН: 

Россия 
не променяет 
суверенитет 
на колбасу
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Исполнилось 145 лет 
со дня рождения Иосифа Сталина 

Сколько десятилетий прошло с эпохи вождя, 

продолжают обсуждать.

Почему нас 

Иван ВАРШАВСКИЙ, Герой Социалистического 
Труда, строитель БАМа:

Вот из-за неоднозначности политика так долго и обсуждают. 
В народе нет единого мнения о его наследии.

экс-советник Ельцина:
- Во-первых, весь советский проект с 1917 по 1991 год 

в своих системных чертах был создан Сталиным. Поэтому 
восприятие прошлого нашей страны неизбежно упирается в 
его личность. Во-вторых, для многих сталинизм и советский 
проект так и не ушел окончательно в прошлое. Мы не поняли, 
насколько ценна для нас новая Россия.

Егор ХОЛМОГОРОВ, публицист:
- Сталин ассоциируется с индустриализацией, восстанов-

лением имперского флера, поэтому неудивительно, что его 
помнят. Но 20 лет назад многие воспринимали его как госу-
дарственника. Сейчас в нем чаще начинают видеть после-
дователя Ленина, революционера и разрушителя старого 
порядка. 

Олег РОЙ, писатель:
- Сталин поднял страну с колен, и этим коленом мы потом 

пинали Запад. Но это было в прошлом. Вспоминая Сталина, 
мы как бы привыкаем, что успехи остались где-то там. Но 
на самом деле действующий президент по историческому 
масштабу не уступает Иосифу Виссарионовичу.

Салават ЩЕРБАКОВ, скульптор, 
народный художник России:

- Я думаю, личность Сталина вообще переоценена. Просто 
тогда было такое время, когда требовался государственник-
индустриализатор. Все исторческие условия для этого сложи-
лись. Если бы Сталин умер, на его месте появился бы такой 
же правитель, просто с другим именем.

18).
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Евгений ОРЛОВ

- Просто хотела бы обратить 
внимание, что ставки по вкла-
дам достаточно привлекатель-
ные, - посоветовала (и, кажет-
ся, едва заметно подмигнула) 
россиянам глава Центробанка 
Эльвира Набиуллина.

К чему это она?
Дело в том, что 15 декабря 

прошло заседание совета ди-
ректоров ЦБ, на котором клю-
чевую ставку подняли с 15% 
до 16%. Теперь будем с этим 
жить. Как именно? Отвечаем 
на главные вопросы.

ЧТО ТАКОЕ 
КЛЮЧЕВАЯ СТАВКА

Это процент, под ко-
торый ЦБ дает деньги в долг 
обычным банкам.

И ПОЧЕМУ 
МЕНЯ ДОЛЖНО 
ЭТО ИНТЕРЕСОВАТЬ

Потому что размер ключе-
вой ставки напрямую влияет 
на личные финансы россиян.

Объясняем на пальцах. Итак, 
обычный банк взял деньги под 
процент у ЦБ. Их нужно будет 
возвращать. И поскольку став-
ка ЦБ выросла, банкам придет-
ся повышать и свои кредитные 
ставки. А также увеличивать 
процент по вкладам - чтобы 
люди несли в банк больше 
денег.

ЧТО ТЕПЕРЬ БУДЕТ 
С ВКЛАДАМИ 
И КРЕДИТАМИ

Поскольку ЦБ поднял клю-
чевую ставку на 1%, ставки по 
вкладам и кредитам в банках 
увеличатся в среднем на тот же 
1%. Но не сразу. Как правило, 

банки повышают ставки в те-
чение недели-полутора.

А вот какие условия предла-
гали банки на прошлой неделе, 
до повышения ключевой став-
ки (это средние цифры, через 
несколько дней можно смело 
прибавлять к ним 1%):

� Вклад: 13,3% годовых (при 
сроке от 6 до 12 месяцев)

� Ипотека на вторичку: 17% 
� Потребкредит 23,6% 
� Автокредит 19%
Приведены данные ЦБ, 

Sravni.ru, Дом.рф.

И ЧТО МНЕ ДЕЛАТЬ
Если вы планируете 

взять кредит, лучше не затя-
гивать: берите, пока не «по-
дорожало».

Если хотите открыть вклад, 
есть смысл подождать дней 
7 - 10, пока все банки не опре-
делятся с новыми ставками.

ЗАЧЕМ ЭТО НУЖНО 
ЦЕНТРОБАНКУ

ЦБ несколько месяцев 
методично поднимает ставку, 
чтобы обуздать инфляцию, ко-
торая уже превышает 7% го-
довых.

Ведь если дорожают креди-

ты и вклады становятся выгод-
нее, то люди и компании берут 
меньше займов и больше денег 
хранят в банках. Соответствен-
но, «на руках» остается мень-
ше средств. Спрос на товары 
и услуги снижается и рост цен 
замедляется - именно на это 
рассчитывает Центробанк.

ЭТО НАДОЛГО
Следующее заседание 

совета директоров ЦБ состо-
ится 16 февраля. Если к тому 
времени инфляция снизится, 
ставку могут и опустить. Ес-
ли же цены продолжат расти, 
ставку могут поднять сильнее 
или оставить без изменений.

Вообще высокая ставка для 
экономики вредна. Ведь когда 
бизнес берет мало кредитов, он 
меньше тратит на инвестиции, 
и рост экономики замедляется. 
Поэтому при первой возмож-
ности ЦБ ставку снизит.

Осталось этой возможно-
сти дождаться. В Центробан-
ке мечтают заставить цены 
расти максимум на 4% в год. 
Но пока такими цифрами, к 
сожалению, не пахнет. А зна-
чит, высокие ставки с нами 
надолго.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Не такая уж и льготная 
Как сговорились! Едва ЦБ повысил ключевую ставку, правительство 

сразу ужесточило правила получения льготной ипотеки. Той са-
мой, которую дают под 8% годовых на покупку жилья в новостройках.

Вот новые условия (они начнут действовать с 23 декабря):
 �  Стартовый взнос увеличен с 20% до 30% от стоимости жилья.
 �  Максимальный размер ипотеки в Москве, Санкт-Петербурге, 

Московской и Ленинградской областях снижен с 12 млн руб-
лей до уровня остальных регионов, то есть до 6 млн рублей.

Мера ожидаемая. Финансовые власти страны уже давно сетуют, что 
ипотека стала слишком доступной. Из-за этого цены на новостройки 
взлетели, и в среднем по России первичка стала дороже вторички аж 
на 42%.

- Теперь спрос на ипотеку будет снижаться,  - прогнозирует вице-
президент Гильдии риэлторов России Константин Апрелев.

А следом пойдет вниз и цена. Но не сразу. По мнению экспертов, ощу-
тимого снижения цен на жилье в России можно ждать не раньше весны.

Центробанк поднял 
ключевую ставку 

до 16%. Теперь 
вырастут проценты 

по вкладам и кредитам.

Сталин на фото редко улыбался. 
Да и современникам часто было 

не до шуток. Но с носом всех оставить любил.

 � ФОТОФАКТ

Михаил Мишустин ис-
полнил желание восьми-
летней Снежаны. Премьер 
снял с «Елки желаний» от-
крытку, в которой девоч-
ка написала, что хочет 
побывать на шоколадной 
фабрике.

На фабрику отправились 
дружной компанией. Сне-
жана (на фото крайняя 
слева) и Мишустин позва-
ли с собой глав делегаций 
Азербайджана, Армении, 
Белоруссии, Казахстана, 
Киргизии, Таджикистана, 
Туркменистана и Узбеки-
стана, которые приехали 
в Россию для участия в за-
седании Совета глав пра-
вительств СНГ. А заодно 
пригласили детей из СНГ, 
которые учатся в России.
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ЛЕДЯНОЙ ПОХОД
Время для поездки 

на кухню на передовой 
было выбрано удач-
но. Донбасс на вторые 
сутки ледяного дождя 
натурально «караме-
лизировался», даже 
сорная трава стала по-
хожа на засахаренные 
экзотические фрукты. 
В городских травмпун-
ктах - аншлаг, школы 
закрылись, редкие во-
дители на дорогах по-
вторяли, как мантру, 
формулу: «Не ты, так в 
тебя». 

Ехать до линии боевого 
соприкосновения было 
недалеко, примерное на-
правление - на Невель-
ское, окраина Донецка. 
Последнюю сотню ме-
тров гражданская маши-
на проехать не смогла - 
колеса шлифовали лед. 
Кое-как согнал авто на 
обочину. Дальше шел 
и падал - каска в одну 
сторону, рюкзак - в дру-
гую, сам, как черепаха, 
ворочался в своем желез-
ном панцире - бронике, 
пытаясь перевернуться 
брюшком вниз и встать 
хотя бы на четвереньки. 
Товарищ, выписывав-
ший на льду танцеваль-
ные па и антраша, между 
делом заметил: «Будет 
обстрел или вражеский 
дрон - просто не убежим 
никуда». 

Темой питания на 
СВО я всегда интересо-
вался. Прием пищи - са-
мое интимное общение 
человека с окружающей 
средой. Всех, кто следит 
за ходом спецоперации, 
интересовало, чем кор-
мят бойцов. 

«СЕНЯ, ДИЧЬ!»
В окопах еда - поло-

вина дела. Детали в ор-
ганизации процесса и в 
возможностях. Зависит 
от места, от ситуации - 
в наступлении или в 
обороне питаются по-
разному, это понятно.

Когда пайки уже не 
лезут, бойцы начинают 
самоорганизовываться, 
если есть такая возмож-
ность. Получают поло-
женную им тушенку, 
сгущенку, масло сли-
вочное или раститель-
ное, крупы, макароны. 
И готовят сами на все 
подразделение.

Блюда самые про-
стые, из тех, что назы-
ваются «домашние» - 
супы и каши, жареную 
картошку, конечно 
же, - это всегда хит. 

С весны этого года, 
когда началась уже мас-
совая война с дронами, 

появились нештатные 
дробовики-двустволки. 
Сразу выяснилось, что 
ими можно одинаково 
успешно бить враже-
ские квадрокоптеры и 
расплодившихся в Дон-
бассе фазанов. С 2014 
года их стало без счета. 
Калашников фазана бе-
рет с трудом, провере-
но тысячу раз, оттого 
птицы чувствуют себя 
в безопасности и даже 
наглеют - любят просто 
гулять по шоссе.

Один раз я попал на 
ужин в окопах - там по-
давали фарширован-
ных фазанов, запечен-
ных в фольге! Ловкий и 
удачливый сибирский 
охотник пришел до-
бровольцем: вражеские 
дроны бьет дробинкой 
в глаз-камеру, фазана - 
наповал… 

Но, кроме гастро-
номической самодея-

тельности, есть еще и 
централизованное пи-
тание.

Вот в такой пище-
блок, во взвод обеспе-
чения, я и приехал за 30 
минут до начала при-
готовления обеда.

ТУШЕНКА - 
ЭТО СВЯТОЕ

В уютном дворике 
меня встречают коты. 
Серый, полосатый, - 
бывалый охотник. Как 
объясняют бойцы - «на-
естся мышей-полевок, 

так что бока раздует, и 
спит». Второй кот, ры-
жий, - домашний. Ку-
хонный баловень. 

Я осматриваюсь и по-
нимаю, что все здесь 
прикрыто от посторон-
них глаз, даже полевые 
кухни. Их только-только 
растопили, печи дымят, 
лениво разгораясь. «Ива-
ныч» - профессионал, 
рассказывает:

- Да, окончил учили-
ще, повар-кулинар. Я 
человек Советского Со-
юза, так что в 80-х годах 
поработал практически 
во всех кафе и столовых 
Донецка…

Я подозреваю на грани 
интуиции, что «Иваныч» 
не только в столовых ра-
ботал.

Угадал.
В конце концов «Ива-

ныч» проговорился, и 
как начал сыпать на-
званиями экзотических 
продуктов, ресторанов, 
каких-то полусекрет-
ных поварских рынков 
и магазинов на француз-
ском побережье Среди-
земного моря! Говорим 
о приземленном, сегод-
няшнем. «Иваныч» объ-
ясняет:

- Борщ - вне конкурен-
ции, а так, заметил, что 
бойцам нравятся фасо-
левые и гороховые супы. 

- Тушенка же разная 
приезжает? На ваш вкус, 
какая лучшая?

Я как старый поход-
ник приготовился к об-
суждению разных «ту-
шеночных брендов», 
тема неиссякаемая, 
вечная. Но все оказалось 
просто:

- К нам приезжает ту-
шенка в банках, специ-
ально произведенная 
для Минобороны и под 
его контролем.

Вкусный

Хотите знать, 
как кормят 
бойцов 
на передовой? 
Тогда 
поехали.
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Все надо готовить так, 

чтобы вовремя 
накормить солдат. 

Да еще 
и не рассекретить, 

где кухня, 
а то накроют 

не стол, а снарядами...

   Дмитрий СТЕШИН,  

      военкор «КП»   
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Хоть сервелат и называется «армейским», 
он повкуснее магазинного.

Рот и фронт 
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- Без пятачков и ко-
пыт?

- Отличная тушенка!
Думаю, с «Иваны-

чем» согласятся все, кто 
хоть раз ее попробовал. 
Можно придумать и 
озвучить претензии к 
любой фронтовой еде. 
Пройтись, например, по 
салату «Воронежский», 
который не очень попу-
лярен. Раскритиковать 
паштет. Но тушенка - 
святое, не обсуждается, 
как мать, всегда любима 
и прекрасна.

КАК БЛАГОДАРЯТ 
СОЛДАТЫ

По словам «Иваныча», 
все строго регламенти-
ровано, особенно время 
приготовления:

- Техническая кар-
та есть, там обозначе-
но время. Но с учетом 
форсмажорных обстоя-
тельств, погоды напри-
мер, обед, само блюдо, 
готовится 15 минут. Рас-
топка, закипание воды - 
40 минут. В час уклады-
ваемся.

Меня зовут на кухню.
Все чисто, почти 

стерильно. Утеплено, 
обито пенофолом, кра-
сивым серебристым от-
ражающим слоем нару-
жу.

Повар Михаил пы-
тается завязать повару 
Махмуду белую косын-
ку. Миша молод и вы-
сок, под метр девяносто, 
Махмуд строго наобо-
рот. Кто-то предлагает 
завязать косынку под 
подбородком. Все хохо-
чут. Я советую дерзкий, 
пиратский вариант. На 
нем и остановились.

Я только краем гла-
за увидел, как Махмуд 
режет лук для суповой 
зажарки, и понял, что 
это Повар. С заглавной 
буквы.

Махмуд - россиянин 
ливанского происхо-

ждения. Мы 
несколько 
м и н у т 
в с п о -
минаем 
Бейрут, 
жгучее 
солнце, 
море. Мах-
муд с усили-
ем отгоняет от себя 
воспоминания и набра-
сывается на стряпню. 
Попутно объясняет мне 
происходящее:

- Работаем по форме 
№ 2, это «блюда в желез-
ных банках». Мы их до-
рабатываем, чтобы было 
вкуснее. Вот та же за-
правка, которую сейчас 
делаем.

Догадываюсь, но все 
равно спрашиваю:

- Рано встаете?
- В пять часов, иногда 

чуть раньше. Завтрак у 
нас с 7 до 8 утра, обед - с 
13 до 14 часов, ужин - с 
19 до 20. Но все связано 
с ситуацией. Если об-
стрелы, можно немного 
опоздать. 

Вопрос этот волнует 
всех, и Махмуду прихо-
дится отвечать на него 
часто: как ливанский 
повар оказался на пере-
довой под Донецком?

Махмуд объясняет, 
что так он исполнил 
детскую мечту:

- Я живу в Донбассе 
с 2006 года. Уехал из-
за войны Ливана с Из-
раилем. Близкий друг 
уже жил здесь, пригла-
сил работать в ресто-
ране. После 2014 года 
к нам в ресторан нача-
ли заходить донецкие 
ополченцы. Мне было 
интересно - начал их 
расспрашивать: как их 
кормят на фронте? Чем 
кормят? Разговорился с 
одним из командиров, 
он дал мне адрес, я под-
писал контракт и с 2016 
года кормлю бойцов 
народных республик, 

а теперь и Российской 
армии.

- Где интереснее по-
вару?

- Здесь. Так, как бла-
годарят накормленные 
солдаты… в ресторанах 
не благодарят. У меня 
гордость какая-то по-
является.

ВСТАЮЩИЕ 
РАНЬШЕ ВСЕХ

Артиллерия по-
прежнему работает, что-
то даже начинает летать 
через нас. Я выхожу в 
огород - посмотреть, но 
при видимости в сотню 
метров вижу лишь тени 
каких-то терриконов. 
Меня зовут «снять про-
бу с обеда». Немудреный 
армейский стол, в кото-
ром чувствуется что-то 
домашнее.

Суп домашний абсо-
лютно, язык не пово-
рачивается его назвать 
казенным.

Еще на столе - тарелка 
с «армейским сервела-
том». Это действительно 
полукопченая колбаса. 
На нее спокойно можно 
лепить название любого 
известного бренда, и по 
вкусу никто и не скажет, 
что сделано для армии.

Суп густой, в меру 
жирный, ароматный 
из-за заправки. Прошу 
добавки, у «Иваныча» 
теплеет взгляд.

Появляются бойцы с 
термосами. Махмуд с 
Мишей в четыре руки, 

очень быстро, заполня-
ют пронумерованные 
бачки фасолевым супом, 
гречкой с тушенкой и 
чаем. Бойцы исчезают 
в тумане, уходят на по-
зиции, но уже с обедом. 
Никто не задерживает-
ся на лишнюю минуту, 
чтобы не демаскировать 
полевую кухню.

Миша, несмотря на 
свою молодость, тоже 
повар, и непростой. Он 
специалист по острым 
супам. Объясняет, по-
чему в России так по-
любили восточную кух-
ню, - за непривычную 
остроту, нестандартные 
сочетания. И делает лю-
бопытный вывод:

- Уверен, что на Вос-
токе и русскую кухню 

восприняли бы с таким 
же интересом и нашлись 
бы поклонники.

- Какое у тебя любимое 
«военное» блюдо?

- Мне нравятся мака-
роны с тушенкой. Гото-
вится просто, вкус, со-
четание - безупречно. 
Да и бойцы любят.

Еще Михаил может 
готовить «чаудер клас-
сический», это очень 
густой суп английских 
и французских рыбаков. 
Сложный по исполне-
нию, не рядовое блюдо.

С Махмудом они дру-
жат и даже подумыва-
ют после СВО открыть 
в Донецке свой ресто-
ранчик. От души желаю 
ему, как говорят шахте-
ры, «сбычи мечт».

Спрашиваю Михаи-
ла, спокойно ли у них? 
Он пожимает могучими 
плечами:

- Обстановка не самая 
спокойная, но и не на-
каленная. Просто всег-
да начеку находишься, 
слушаешь, что проис-
ходит вокруг. Шумно-
вато бывает.

В армию Михаила 
привела мама, еще до 
СВО. Мама - военнос-
лужащая:

- Я еще работал в до-
нецком ресторане, но 
мама попросила прий-
ти в армию - нехватка 
поваров была просто 
страшная, взять их бы-
ло негде.

- Где душе приятнее го-
товить? На фронте или в 
ресторане?

- Наверное, многие бы 
сказали, что в рестора-
не. Но у меня другое 
мнение. Я считаю, то, 
что я делаю, важно для 
защиты моей земли.

Прощаюсь торопли-
во. Махмуду и Мише 
уже нужно начинать 
готовить ужин, и толь-
ко потом у них найдет-
ся свободное время. До 
пяти утра. И мне стало 
понятно, кто в армии 
встает раньше всех.

Кроме тех, кто не ло-
жился спать вообще.
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Берем килограмм нута, замачи-
ваем на сутки в холодной воде. На 

вторые сутки доводим нут до кипения. В 
воду при этом добавляем чайную ложку 
соды - чтобы проще отделилась от нута 
верхняя, полупрозрачная шкурка. Не-
сколько раз промываем в холодной во-
де, удаляем шкурки.

На килограмм подготовленного ну-
та - 80 граммов лимона, около 100 
граммов чеснока (можно меньше, 

можно больше, по вкусу) и два кубика 
льда, чтобы охладить компоненты и со-
хранить их нежность, помочь взаимопро-
никновению вкуса. Пропускаем через 
блендер.

Второй компонент хумуса  - кун-
жутная паста, называется «Тахин» - 

250 граммов пасты на килограмм нута. 
Паста готовится так: кунжут смешива-
ется с растительным маслом. На 100 
граммов кунжута  - 35 граммов расти-
тельного масла. На сухой сковородке 
до золотистого цвета обжаривается 3 
грамма муки - она даст ореховый вкус. 
Все пропускается через блендер до по-

лучения однородной массы.
Два компонента тщательно смеши-

ваются, перед подачей поливаются олив-
ковым маслом. Хранится готовый продукт 
не более трех суток.

«Боевой хумус» от повара Махмуда«Боевой хумус» от повара Махмуда«Боевой хумус» от повара Махмуда
РЕЦЕПТ

1

2

3

4

репортаж

Видео 
с военной кухни - 
на сайте 

Еда на 
фронт часто 

приезжает уже 
готовой - в банках. 

Дальше нужно 
мастерство поваров, 
чтобы меню каждый 

раз было 
разным.
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ЗАПОМНИТЬ НА ВСЮ ЖИЗНЬ
Одна из главных целей фестиваля - по-

мочь российской и иностранной молодежи 
увидеть и осознать свои возможности, а 
также выстроить взаимосвязи для строи-
тельства справедливого многополярного 
мира.

- Наш фестиваль - история с раскрытием 
личного потенциала каждого участника. 
Это история творчества, созидания, 
совместного креатива, содеятель-
ности, - говорит представитель 
МИД России Мария Захарова.

Участие в ВФМ-2024 можно 
сравнить с «путевкой» на Олим-
пиаду для молодых спортсменов. 
Это большая честь и память на всю 
жизнь.

Студенты, ученые, экологи, журнали-
сты, деятели культуры, руководители НКО, 
молодые бизнесмены, волонтеры - сотни 
тысяч человек хотят стать частью боль-
шого события. Предстоящий фестиваль 
может круто изменить судьбу этих ребят: 

заставить поверить в свои силы и увидеть, 
что мир - не черно-белый.

- Во всех странах есть люди, которые 
готовы слушать и понимать, несмотря на 
то, что все это время им говорили, что мы 
разные и не способны общаться, - уверена 
Мария Захарова.

У России большой опыт в проведении 
фестивалей для молодежи: 1957, 1985, 

2017 годы. Их участники до сих 
пор с теплотой вспоминают свои 
ощущения.

- В 1957 году я показывала 
гимнастические упражнения, 
шагая в колонне трудовых ре-

зервов на церемонии закрытия 
фестиваля в «Лужниках». Про-

шло уже 66 лет, но я до сих пор 
помню этот шквал аплодисментов. Гор-
жусь, что представляла молодежь СССР, 
горжусь своей Родиной, - рассказывает 
85-летняя Клавдия Андреевна Тихоми-
рова. - Я рада, что мы находим возмож-
ности для таких фестивалей.

Участники фестиваля 2017 года тоже 
успели оценить полученный тогда «стар-
товый капитал» связей и впечатлений.

- Научная программа форума стала для 
меня и других ученых мощной взлетной 
площадкой для совместных проектов, - 
отмечает председатель Координацион-
ного совета по делам молодежи в науч-
ной и образовательной сферах Никита 
Марченков.

- В 2017 году я была участником фе-
стиваля. Яркое, приятное воспоминание. 
Больше всего запомнились волонтеры. 
Они - душа мероприятия, энерджайзе-
ры, которые помогали, пели, танцевали, 
делились энергией. «И в 2024 году, на-
деюсь, будет такая же атмосфера уюта 
и гостеприимства», - говорит председа-
тель Всероссийского общественного дви-
жения «Волонтеры-медики» Анастасия 
Зацепурина.

Насчет атмосферы можно даже не со-
мневаться. По словам заместителя предсе-

дателя правительства РФ, зампреда 
Оргкомитета ВФМ-2024 Татьяны 
Голиковой, за последние несколько 
лет в России образовалось потря-
сающее движение неравнодушных 
людей. И многие из них встретятся 
в «Сириусе».

Всемирный фестиваль 

Алена МЫЗГИНА
Они активные и думаю-

щие. Они не боятся границ 
и препятствий. Они хотят 
дружить и обмениваться 
опытом. 20 тысяч молодых 
лидеров в области бизне-
са, медиа, культуры, нау-
ки, спорта, образования и 
благотворительности со-
берутся в начале весны на 
федеральной территории 
«Сириус». Будут делить-
ся мнениями, узнавать 

новое и вместе искать решения 
для счастливого будущего - сво-
его собственного и всей плане-
ты. Россия готовится встретить 
Всемирный фестиваль молодежи 
(ВФМ-2024)!

«Комсомольская правда» вме-
сте с экспертами решила разо-
браться, что даст это большое ме-
роприятие нашей стране, какую 
роль может сыграть в междуна-
родных отношениях и как повли-
яет на судьбы самой молодежи.

Начнем

 � ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Латауро Каранцо, 
Аргентина:

- Возможность общаться 
с молодежью из других стран 
- это то, что наполняет ме-
ня эйфорией. Возможность 
учиться у них - это то, что 
меня мотивирует.

Лео Арголло, Бразилия:
- Надеюсь, что фестиваль 

станет местом встречи 
юных пытливых умов со всего 
света, стремлюсь наладить 
связи, которые продлятся 
много-много лет.

 �  С ЧЕГО 
ВСЕ НАЧАЛОСЬ

Идея провести большой мо-
лодежный фестиваль в России, 
но для всего мира давно вита-
ла в воздухе. В январе 2023 го-
да студентка РУДН Дарья 
Семенова озвучила ее на встрече 
с Владимиром Путиным. Прези-
дент России поддержал.

И не только он: организаторы 
ВФМ-2024 получили более 300 
тысяч заявок от молодых лиде-
ров разных стран. Об этом сооб-
щила руководитель Федерального 
агентства по делам молодежи, 
ответственный секре-
тарь Оргкомите-
та ВФМ Ксения 
Разуваева:

- Несмотря 
на все попыт-
ки сформиро-
вать мнение, 
что Россия за-
крыта от мира, 
интерес молодежи просто огром-
ный. И мы готовы показать нашу 
разную, большую страну.

КСТАТИ
Талисман Всемирного фести-

валя молодежи - Чебурашка. Он 
символизирует доброту, дружбу, 
всегда открыт новому и рад зна-
комствам. Так же, как и Россия. 

Организатор фестиваля - Рос-
молодежь. Соорганизатор фе-
стиваля - Движение первых.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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ВФМ-2024: 
КАК ЭТО БУДЕТ
• 10 тысяч гостей из России, 
   10 тысяч - из других стран
• более 180 стран-участниц
• 5 тысяч волонтеров
• более 450 мероприятий
• 1,5 тысячи спикеров
• 3 тысячи артистов

КОГДА: 
1 - 7 марта 
2024 года
ГДЕ: федеральная 
территория «Сириус»

Вместе легко покорить любые вершины.

За настроение на фестивале будут отвечать 
несколько тысяч волонтеров.

С 1 по 7 марта 2024 года в России 

пройдет Всемирный фестиваль 

молодежи. Заявки на участие 

подали молодые люди из 188 стран.
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будущее вместе
 ■ ЕСТЬ ВОПРОС!

Общественные послы 
ВФМ-2024 рассказали, 
чего ждут  
от фестиваля
Вице-президент по развитию 
статегических партнерств и работе  
с молодыми специалистами SuperJob 
Амир Сараков:

- Ключевые темы, которые мне бы хотелось ви-
деть на фестивале, - молодежное предпринима-
тельство, как сегодня рассказывать о профессии, 
как вовлекать молодежь в рабочие специальности. 
Все это мы сможем обсудить на площадке ВФМ-
2024 и впоследствии внедрить эти практики на 
местах.

Сооснователь телеграм-канала 
«Москвач» и основатель рекламного 
агентства Teleres Илья Ниженко:

- Сейчас подрастающее поколение умеет все и мо-
жет привнести вклад в развитие культуры, науки, 
искусства, предпринимательства. Самое главное 
- это уметь объединяться. В своем выступлении я 
бы хотел донести до ребят, что, развиваясь лично, 
вы развиваете общество.

Победитель рейтинга Forbes  
«30 до 30» Валерия Матюхина:

- На фестивале хочется обсудить бизнес-тренды 
в области IT и пообщаться с предпринимателями, 
которые развивают свои IT-продукты. Жду воз-
можности познакомиться с молодыми и перспек-
тивными, потому что, как показывает практика, 
человеческий капитал - это самое важное, что у 
нас есть.

Вице-президент Российской 
автомобильной федерации, 
пилот программы SMP Racing, 
пилот «Формулы-1» Сергей Сироткин:

- Хочется создать такую среду, чтобы дать 
как можно большему количеству детей, юниоров 
попробовать себя в том, о чем они мечтают. На 
Всемирном фестивале молодежи лично я и вся 
наша команда будем заниматься организацией 
первых в мире фиджитал-соревнований «Форму-
ла-4». Мне бы очень хотелось, чтобы на это ме-
роприятие обратили внимание как можно больше 
молодых людей.

«МЫ ХОТИМ ДРУЖИТЬ»
Ни одна страна сегодня не может развиваться 

изолированно от всего остального мира. Счастливое 
будущее формируется в диалоге и обмене опытом.

Молодой ученый, специалист по квантовой физике, 
общественный посол ВФМ-2024 Алексей Федоров 
считает крайне важным то, что на фестивале со-
берутся люди из разных стран:

- Наука не может быть локальной, нужно понимать, 
что происходит в мире. Международные взаимо- 
связи - это возможность получить разный опыт, об-
меняться знаниями. Мы учимся у них, они - у нас, и 
в этом обмене рождаются идеи. Наука стремится 
к развитию и не имеет границ.

Научная программа фестиваля и правда обещает 
быть насыщенной - своими наработками в «Сириусе» 
поделятся ведущие вузы.

- В науке есть свои приоритеты: медицина, 
продовольственная безопасность, экология, 
энергетика, информационные технологии, освое-
ние пространства. От успеха ученых по этим  

направлениям зависит то, как мы будем жить в 
будущем. Эти темы лягут в основу научной про-
граммы фестиваля и будут интересны всем участ-
никам, - рассказывает председатель Координа-
ционного совета по делам молодежи в научной 
и образовательной сферах Никита Марченков.

Молодежь сегодня очень разная - даже если 
говорить о представителях одной страны. А на 
фестивале будут представлены почти двести! Что 
может объединить столь непохожих ребят - каждый 
со своей историей, культурой, опытом? Напри-
мер, общие мечты о будущем. По мнению заме-
стителя генерального директора дирекции ВФМ  
Ларисы Сулимы, молодежь мира хочет быть 
счастливой, любить, строить планы, дружить и 
общаться:

- Мы все разные, но все равны. Символ нашего фе-
стиваля - открытый круг, в него мы приглашаем всех, 
кто разделяет наши ценности. Мы хотим дружить 
с разными странами. Многополярный мир сегодня 
можно построить только с Россией.

К ДИАЛОГУ ГОТОВЫ
Всемирный фестиваль молодежи - 

это отличная возможность не только 
«на других посмотреть», но и «себя 
показать». Нашей стране уж точно 
есть чем поделиться с участниками 
из других стран. Например, опытом 
взаимодействия разных конфессий и 
культур. В России живет более 190 
народов. При этом в 2021 году на-
ша страна была признана мировым 
лидером по равенству возможностей 
для всех национальностей. Мы - та-
кие разные, но находим общий язык. 
Этот опыт особенно ценен сегодня, 
когда мир раздирают противоречия и 
конфликты. И мы готовы им делиться. 
Так же, как и нашими находками в 
области работы с молодежью.

- Россия - молодежецентричная 
страна, в которой выстроена целая 
система работы с молодыми людьми, 
направленная на их развитие, - го-
ворит программный директор ВФМ 
Сергей Першин.

Взять хотя бы волонтерство. Мало 
стран, где это движение набрало та-
кие масштабы, как у нас. На участие 
в ВФМ-2024 было подано больше 
50 тысяч заявок от волонтеров из 
всех регионов!

- От волонтеров многое зависит. 
Не только помощь на мероприятиях, 
сопровождение участников и гостей. 
«Они отвечают за создание настрое-
ния, показывают уровень развития 

движения, участвуют в культурном 
обмене с зарубежными странами 
и другими регионами России», - го-
ворит исполнительный директор 
Ассоциации волонтерских центров 
Кирилл Антонов.

Гордясь настоящим, думаем и о 
будущем. Сегодняшние студенты и 
школьники - это завтрашние президен-
ты, парламентарии, крупные бизнес- 
мены. Работая с молодежью разных 
стран, вкладывая силы в их знаком-
ство с нашей страной, мы формиру-
ем круг друзей и партнеров России 
на многие десятилетия вперед.

Кстати, во Всемирном фестивале 
молодежи впервые будут участвовать 
не только взрослые молодые люди, 
но и подростки от 14 до 18 лет из 
России и других стран. Задача фе-
стиваля - сплотить этих ребят, дать 
толчок к реализации новых проектов 
у себя на родине. И, конечно, зало-
жить основы их отношения к нашей 
стране в будущем.

 «Россия - страна возможностей» 
- именно это впечатление увезут с 
собой зарубежные гости фестиваля.

- Есть масса людей, которые всем 
сердцем любят Россию, хотят узнать 
о ней больше, прикоснуться к нашей 
культуре. В мире происходят боль-
шие геополитические изменения, 
недруги пытаются представить, что 
мы «не такие». Ребята приезжают 
- видят страну, возможности, тех-

нологии, то, чего мы добиваемся. 
И, конечно, удивляются, - говорит 
руководитель Российского движе-
ния детей и молодежи «Движение 
первых» Григорий Гуров. - Потом 
они готовы приезжать, поступать в 
наши вузы, говорить о России как о 
доброй, дружелюбной, высокотехно-
логичной стране.

Во время фестиваля на федераль-
ной территории «Сириус» появится 
настоящий Город молодежи мира. 
Здесь будет площадь с иммерсивным 
шоу и гастрофестивалем; дворец, где 
мировые исполнители будут давать 
концерты и постановки; конгресс-
холл с лекциями, мастер-классами, 
круглыми столами с топ-спикерами; 
международный молл с ярмаркой 
товаров; спортивный комплекс, где 
будут проводиться соревнования и 
шоу.

С одной стороны - отличная инфра-
структура для крупного молодежного 
форума. А с другой - еще и своего 
рода «модель» России с ее богатыми 
возможностями для воспитания и 
поддержки талантов.

А после недельной программы в 
«Сириусе» две тысячи иностранных 
участников фестиваля смогут вы-
брать тематический маршрут и от-
правиться в путешествие в один из 
30 регионов России, чтобы своими 
глазами увидеть, чем живет наша 
молодежь.

Фестиваль - это «Олимпиада» 
для молодых лидеров.
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Будем дружить!
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Юбилей - хороший повод вспомнить глав-
ные достижения. И речь не только о ко-
личестве возведенных этажей. Каждой 
строительной компании хочется быть ча-
стью жизни и истории города, который она 
создает, сделать что-то такое, о чем будут 
говорить и помнить спустя десятилетия. 
Для этого, как считают в «РГ-Девелопмент», 
есть 5 верных способов. 

СТРОИТЬ ХОРОШО 
По данным «Единого ресурса застройщи-

ков», «РГ-Девелопмент» входит в топ-20 за-
стройщиков Москвы по объемам текущего 
строительства. Компания строго соблюдает 
сроки передачи объектов собственникам, 
что подтверждено сервисом Домклик от 
Сбербанка. Многие ее проекты - «Октябрь-
ское поле», «Петровский парк II», «Михал-
ковский», «Варшавские ворота» - удостоены 
наград профессиональных конкурсов.

И НЕ ТОЛЬКО 
ДОМА

Сегодня ново-
селам для счастья 
нужен не просто 
жилой комплекс, 
а полноценная жилая 
среда: школы, останов-
ки, торговые центры, ка-
фе рядом с домом. Понимая 
это, «РГ-Девелопмент» с самого нача-
ла работала по принципу комплексно-
го развития территорий и стала первой 
компанией, с кем правительство Москвы 
заключило соответствующий договор. 
«РГ-Девелопмент» строит школы, активно 
участвует в московской программе ре-
новации, возводит социальные объекты.

БЕРЕЧЬ ИСТОРИЮ 
У каждого уголка Москвы есть свое 

славное прошлое. Сохранять, а  по-
рой и  восстанавливать его помогает 
культурно-просветительский проект 
«Жизнь в  окружении истории». Про-

шлое каждой локации, 
где ведет строительство 

«РГ-Девелопмент», тща-
тельно изучается. Память 

места вплетается в  совре-
менные проекты, влияет на их 

архитектуру и настроение, транслирует-
ся новым поколениям жителей района. 
В рамках проекта изданы уже три кни-
ги, выпущен аудиогид, а летом выставки 
«Жизнь в окружении истории» прошли 
в парках Москвы. 

ПЕРЕДАВАТЬ ПАМЯТЬ 
Бывшие промзоны Москвы все чаще 

становятся жилыми кварталами. Тем 
важнее сохранить историю заводов, ра-
ботавших в этих местах, ведь это исто-
рия сотен людей, память города. В этом 
году «РГ-Девелопмент» совместно с ве-
теранами фабрики «Вымпел» передали

в Государственный музей обороны Мо-
сквы экспонаты из музея предприятия - 
на его территории сейчас ведется ре-
девелопмент. Эта коллекция уже легла 
в основу выставки «Заводская история». 

ПОМОГАТЬ ПРИРОДЕ 
«РГ-Девелопмент»  - давний партнер 

«Клуба друзей» Московского зоопарка 
и Центра воспроизводства редких видов 
животных. Опекает целую компанию ко-
шачьих: амурского тигра Тихона, дальне-
восточного леопарда Николая и занесен-
ного в Красную книгу России камышового 
кота с редким именем Заури.

Кроме того, в компании собирают на 
переработку макулатуру, проводят суб-
ботники по высадке деревьев и кустар-
ников в новых ЖК, включают в проекты 
зарядную инфраструктуру для электро-
мобилей. 

Каждый проект компании - это взгляд 
в будущее и уважение к прошлому.

Более 3 миллионов голосов 
за любимые марки

Елена ГОРСКАЯ

На сайте kp.ru продолжается 
голосование за самые популяр-
ные в нашей стране торговые 
марки. Нынешний сезон проекта 
«50 легендарных брендов» - юби-
лейный. Ровно пять лет назад 
мы впервые решили узнать, чью 
работу, товары, услуги особенно 
ценят россияне, какие бренды 
вызывают у них приятную но-
стальгию, а какие - восхищение 
развитием технологий. 

За эти годы изменились
и отечественный рынок, и миро-
вая ситуация. Меняется и со-
став участников нашего проекта. 
Все больше в нем наукоемких 
производств и товаров - наших, 
российских: от сложной техники 
до «умной» косметики! Все актив-
нее проявляют себя диджитал-
сервисы. 

Впрочем, марки с историей 
тоже идут в ногу со временем, 
часто выходя на новый виток 
популярности. Например, еще 

пять лет назад мы и представить 
не могли, что вы сами будете 
предлагать нам включить в спи-
сок для голосования «бренды» 

народных художественных про-
мыслов - гжель или павловопо-
садские платки. А теперь та-
кие заявки приходят каждую 
неделю. 

Сейчас в  перечне номинан-
тов на статус «легенд» более 
ста компаний. И список этот бу-
дет только расширяться - прием 
заявок продлится до конца де-
кабря, так что у каждого из вас 
еще есть возможность включить 
в список претендентов на награ-
ды свои любимые марки. 

Мы принимаем абсолютно лю-
бые варианты: от социальных 
сетей и автомобилей до продук-
тов и украшений. Главное, чтобы 
эти компании присутствовали 
на российском рынке и играли 
заметную роль в нашей жизни, 
делая ее комфортнее и лучше. 

Итоги голосования подведем 
в феврале 2024 года. Кстати, 
кто войдет в число победите-

лей проекта «50 легендарных 
брендов» - решаете исключи-
тельно вы, ведь результат за-
висит только от выбора на-
родного жюри!

На главной странице сайта «50 легендарных брендов» есть 
кнопка «Принять участие». Заполнить и отправить заявку могут 
как сами компании, так и любой из потребителей. 

Хотите отметить компании и  марки, 
которые делают нашу жизнь комфорт-
нее? А может быть, познакомиться с но-
выми именами на рынке? Заходите на 
сайт проекта «50 легендарных брендов» 
www.kp.ru/specproject/50-luchshih-brendov-2023 
или по ссылке, зашифрованной в этом QR-коде, и голосуйте! Го-
лосование продлится до 1 февраля 2024 года.

Где и как поддержать 
любимые бренды

Юбилейный сезон всенародного проекта 
«Комсомолки» в самом разгаре

  � ПРОВЕРКА ЗНАНИЙ

Сможете ли вы угадать 
этих участников 
проекта по описанию? 

• Нейросеть, которая за минуту 
может нарисовать, как выгля-
дел бы ваш кот, если бы был 
космонавтом.

• Сервис, с помощью которого 
можно взять ипотеку и купить 
квартиру не выходя из дома.

• Журнал, который до 1989 года 
был единственным массовым 
автоизданием страны.

• Выставка, которая вот уже бо-
лее полувека позволяет любо-
ваться драгоценными сокрови-
щами России.

• Футбольный клуб, в 2023 году 
отметивший столетний юбилей. 
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5 способов войти 
в историю Москвы

Более 3 миллионов голосов 
за любимые марки
Более 3 миллионов голосов Более 3 миллионов голосов 

Как стать участником проекта

В каких 
номинациях 
можно 
проголосовать
В пятом сезоне мы 
выбираем самые 
популярные бренды 
в трех номинациях. 

«Легендарные бренды 
с  историей»  - для марок, 
которые известны и любимы 
многие десятилетия.

«Современные легендар-
ные бренды» - для компаний, 
которые появились после 
1991 года.

«Легенды будущего» - для 
брендов, которые только начи-
нают свой путь ко всероссий-
ской популярности.

Среди участников юбилейного сезона 
«50 легендарных брендов» есть компании, 
которые в этом году тоже празднуют
круглые даты. Девелоперская группа 
ООО «РГ-Девелопмент» уже 10 лет 

строит и развивается вместе 
с Москвой. В домах, которые 

она сдала за это время, живут 
более 12 тысяч семей!

Генеральный директор 
«РГ-Девелопмент» 
Татьяна Тихонова.
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Спецвыпуск

Многонациональная

Россия
19 декабря 2023 г.

При поддержке 
Федерального 
агентства по делам 
национальностей.

СКАЗАНО!

«На протя-
жении всей 
истории наш 
народ по-
беждал, пре-

одолевал испытания благо-
даря своему единству».

«Патриотизм и спло-
ченность граждан, об-
щие нравственные идеалы 
и сегодня объединяют на-
ше общество, нашу огром-
ную, многонациональную, 
многоконфессиональную 
страну».

«Россия столетиями стро-
илась как общий родной дом 
для людей множества на-
циональностей и разных ве-
роисповеданий».

«Сегодня судьба России - 
в надежных руках нашего 
многонационального наро-
да».

«Мы многонациональное 
общество, но мы единый 
народ. Это делает нашу 
страну сложной и много-
мерной».

«Мы веками жили вместе. 
Вместе победили в самой 
страшной войне. И будем 
вместе жить и дальше».

Президент России  
Владимир ПУТИН.

Итоги года
В 2023 году ФАДН России 
провел сотни мероприятий 
во всех уголках страны 
и за ее пределами. Расскажем 
лишь о нескольких.

 ■ ФЕВРАЛЬ

«Народы вместе -  
сквозь года»
Акция прошла в Мелитополе 
(Запорожская область) и Мариуполе 
(ДНР). В этот раз она была приурочена 
к 80-й годовщине разгрома немецко-
фашистских войск под Сталинградом.

Участников по традиции угощали националь-
ными блюдами, роздана гуманитарная помощь, 
развернут 100-метровый флаг Российской Фе-
дерации.

Делегация ФАДН России посетила Терпеньев-
ский дом-интернат, где детям была передана гума-
нитарная помощь, в том числе сладости и теплая 
обувь.

К команде добрых дел присоединилась Ассоциа-
ция коренных малочисленных народов и волон-
теры из Волгоградской, Московской, Тюменской 
областей, Приморского, Красноярского, Камчат-
ского, Алтайского краев.

 ■ ЯНВАРЬ

• Это была, по сути, экспе-
риментальная перепись, 
где апробировались но-
вые цифровые техноло-
гии. И что бы ни говори-
ли скептики - будущее за 
«цифрой».

• Основной вывод, который 
следует из результатов, - 
наша страна сохранила ста-
тус многонациональной.

• Ни о какой целенаправлен-
ной «принудительной ас-
симиляции» речи не идет.

• Люди никуда «не потеря-
лись», дело в том, что более 16 миллионов граж-
дан не указали свою национальную принадлеж-
ность. Перепись - не подсчет национальностей. 
В СССР «пятый пункт» имел значение, но сейчас 
национальная принадлежность не имеет особой 
важности.

• По результатам, в России проживает 194 народа.

 ■ МАРТ

Опубликованы 
результаты 
переписи 
населения
ФАДН России 
прокомментировал 
ее итоги. 

Перепись населения в этот раз 
была экспериментальной.

У ФАДН России появились территориальные органы
• Юго-Западное управление Федераль-

ного агентства по делам националь-
ностей;

• межрегиональное управление по 
Северо-Кавказскому федеральному 
округу, Республике Крым и Севасто-
полю.

Гуманитарный  
груз в Сирию

Центр по примирению враждую-
щих сторон и группировка войск Воо-
руженных сил РФ в САР совместно 
с ФАДН России доставили гумани-
тарный груз в города Хан-Шенхун, 
Скальбия и Алеппо, пострадавшие от 
землетрясения.

Дом народов России, активисты на-
циональных культурных автономий 
азербайджанцев, курдов, армян, гре-
ков, поляков, афганцев России собрали 
75 тонн помощи. Это предметы первой 
необходимости, продукты, детское пи-
тание и игрушки, теплая одежда и обувь, 
медицинские товары, генераторы, по-
душки и одеяла, отопительная техника, 
зарядные устройства и многое другое.
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Из выступления руководителя 
ФАДН России Игоря БАРИНОВА:

• Российская Федерация историче-
ски сложилась как многонацио-
нальное государство, объединив-
шее все этнические общности, 
вошедшие в ее состав, и создавшее 
необходимые условия для их даль-
нейшего этнокультурного разви-
тия. Россия обладает уникальным 
тысячелетним опытом создания 
политико-правовых условий для 
развития и мирного сосущество-
вания разных народов.

• Статьей 19 Конституции России 
установлены гарантии равенства 
«прав и свобод человека и граж-
данина, в том числе независимо 
от расы, национальности, языка, 
происхождения, места жительства, 
отношения к религии», а также 
установлен запрет любых форм 
«ограничения прав граждан по при-
знакам социальной, расовой, наци-
ональной (этнической), языковой 
или религиозной принадлежности». 

• ФАДН России осуществляет мо-
ниторинг состояния межнацио-
нальных и межконфессиональных 
отношений, а также раннего преду-
преждения конфликтных ситуаций. 

• Во всех государственных и муни-
ципальных общеобразовательных 
организациях в учебную программу 
начальной и средней школы вклю-
чены специальные учебные курсы, 
направленные на формирование 

у подрастающих поколений культу-
ры взаимного уважения и патриоти-
ческого мировоззрения, пропаганду 
традиционных культурных, рели-
гиозных и моральных ценностей, 
а также ознакомление с культур-
ными и религиозными традициями 
народов России, проводятся уроки 
памяти холокоста.

• В вузах создаются центры гармо-
низации межэтнических и меж-
национальных отношений, клубы 
межнациональной дружбы, школы 
толерантности молодежи. Реализу-
ются программы адаптации ино-
странных студентов.

• В Российской Федерации прожи-
вает свыше 190 народов и этниче-

ских групп, которые имеют равные 
права на сохранение и развитие 
своих языка, культуры и традиций. 
Вместе с тем государство оказывает 
дополнительные меры поддержки 
коренным малочисленным наро-
дам Севера, Сибири и Дальнего 
Востока, а также иным этническим 
меньшинствам.

• С 2020 по 2023 год в сфере защиты 
прав и законных интересов пред-
ставителей КМНС принято 13 нор-
мативных правовых актов, направ-
ленных на усиление защищенности 
прав коренных малочисленных на-
родов.

• Россия уделяет серьезное внимание 
улучшению положения цыган, их 
интеграции в жизнь современного 
общества.

Итоги
2

 ■ АПРЕЛЬ

Совет при президенте  
по межнациональным 
отношениям

Заседание прошло под председа-
тельством главы государства. Рас-
смотрены вопросы по реализации 
государственной национальной по-
литики: преимущества российской 
модели государственной националь-
ной политики, интеграция новых ре-
гионов в российское социокультур-
ное пространство и корректировка 
Стратегии государственной нацио-
нальной политики в условиях внеш-
них вызовов и угроз.

Открывая заседание, Владимир 
 Путин отметил, что многонациональ-
ность нашей страны является нашей 
всепобеждающей силой. Сегодня на-
блюдается заметная консолидация 
нашего народа.

 ■ ЦИТАТА

Руководитель 
ФАДН России 
Игорь БАРИНОВ:

«Сегодня, несмотря 
на колоссальные уси-
лия наших геополити-
ческих противников, 
их пропаганда не на-
ходит отклик в рос-
сийском обществе. 
Существующая модель 
межнациональных от-
ношений уверенно про-
демонстрировала свою 
устойчивость».

 ■ МАЙ

В Женеве прошло заседание Комитета  
по ликвидации расовой дискриминации

Форум 
«Многонациональная 
Россия»

В Нижнем Новгороде (в 2023 году город полу-
чил статус «Молодежная столица» - 2023) прошел 
ежегодный Всероссийский форум «Многонацио-
нальная Россия», организованный Федеральным 
агентством по делам национальностей. Он был 
посвящен укреплению общероссийской граж-
данской идентичности и единства российской 
нации, профилактике распространения идей экс-
тремизма в молодежной сфере.

Делегация России во главе  
с Игорем Бариновым (в центре).

«Мы - Россия»
К участникам проходящего в дет-

ском лагере «Артек» межнационально-
го культурно-образовательного проекта 
приехали много известных гостей. Среди 
них популяризатор философии и литера-
туры, старший преподаватель кафедры 
телевидения и радиовещания факультета 

журналистики МГУ, бывший ведущий 
программы «Спокойной ночи, малыши!» 
Дмитрий Хаустов. Он провел для ребят 
мастер-класс на тему работы в кадре и за 
кадром, рассказали о том, как устроена 
тележурналистика, какие действия нужно 
совершить, чтобы подготовить и провести 
съемку на телевидении, и многое другое.

Всероссийский 
молодежный 
межнациональный 
лагерь «Диалог 
культур»

Мероприятие, прошедшее в столице 
Чувашии городе Чебоксары, было на-
правлено на поддержку молодежных 
инициатив в сфере межкультурного 
диалога и развития этнокультурного 
многообразия. Участниками лагеря ста-
ли 150 представителей из числа творческой 
молодежи регионов России и семи зарубеж-
ных государств.

 ■ ИЮНЬ

 ■ ИЮЛЬ

Проект «Национальность.ру»

ФАДН России совместно с АНО «Институт развития интерне-
та» проводит этот всероссийский проект второй год. Это тревел-
шоу - видеоролики, в каждом из которых освещают традиции 
и культуру одной из национальностей, проживающих в нашей 
стране. Эти микропроизведения в развлекательной форме по-
могают узнать поближе и понять другие народы.

 ■ КСТАТИ

Российская делегация 
приняла участие в работе 
Постоянного форума ООН  
по вопросам коренных 
народов

Представители ФАДН России высту-
пили с заявлениями по ряду пунктов 
повестки. В их числе реализуемые Рос-
сией подходы по проведению Междуна-
родного десятилетия языков коренных 
народов, социального обеспечения и со-
хранения их здоровья на удаленных 
территориях, вопросы юридического 
признания и исторической судьбы мало-
численных народов России в сравнении 
с иными регионами мира.
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Конкурс «СМИротворец-2023»

Приветствие участникам 
направил Президент России. 
«На протяжении столетий 
финно-угорские народы 
вместе с другими народа-
ми вносят значимый вклад 
в развитие нашей многона-
циональной страны, - го-
ворится в нем. - Их выдаю-
щиеся достижения в самых 
разных сферах жизни стали 
важной, неотъемлемой ча-
стью богатейшего истори-
ческого, научного, культур-
ного, духовного наследия. 
И сегодня, в ходе специ-
альной военной операции, 
представители финно-

угорских народов, опираясь 
на ратные, патриотические 
традиции предков, проявля-
ют в боях мужество и отвагу.

Подчеркну, государство 
и впредь будет уделять 

приоритетное внимание 
сохранению этнической 
и культурной идентично-
сти, обеспечению граждан-
ского единства, мира и со-
гласия в стране».

года
3

 � АВГУСТ

Всероссийский форум 
молодых специалистов

В Москве прошел Всероссийский форум 
молодых специалистов, государственных 
и муниципальных служащих и лидеров 
молодежных общественных объединений 
в сфере реализации государственной на-
циональной политики «Профессионалы 
РФ», организованный Федеральным агент-
ством по делам национальностей.

Образовательная программа включала 
в себя семинары и практические занятия 
в сфере реализации государственной на-
циональной политики, лекции и тренинги 
на командное взаимодействие, а также 

неформальное общение с ведущими экс-
пертами.

В рамках культурной программы пока-
заны проекты ФАДН России, а также со-
стоялся показ национальных фильмов - 
участников фестиваля национального 
кино «Золотое руно».

 � НОЯБРЬ

Семинар-
совещание 
«Российское 
казачество»

Мероприятие ежегодно 
проводится Федеральным 
агентством по делам нацио-
нальностей совместно с Со-
ветом при Президенте России 
по делам казачества и Всерос-
сийским казачьим обществом. На 
этот раз основной темой стал вопрос 
взаимодействия исполнительных органов 
субъектов России с казачеством в услови-
ях специальной военной операции.

Уже на следующий день после окон-
чания работы семинара правительство 
России утвердило План мероприятий на 
2024 - 2026 годы по реализации Стратегии 
государственной политики в отношении 
российского казачества на 2021 - 2030 
годы. Его реализуют 20 федеральных ор-
ганов исполнительной власти, а также 
Всероссийское казачье общество. 

 � ОКТЯБРЬ

 � СЕНТЯБРЬ

100 лет со дня рождения Расула Гамзатова
8 сентября не только Дагестан, но и вся страна отме-

тила столетие великого аварского поэта. 
Он стал символом национального достоинства и гор-

дости дагестанского народа, образцом высокой граж-
данственности для всех россиян. Его произведения 
переводились на языки народов Кавказа, всего СССР 
и Европы. Сам Расул Гамзатов переводил с русского 
на аварский язык стихотворения знаменитых поэтов, 
в том числе Пушкина, Лермонтова, Блока, Некрасова 
и других.

Президент 
России назначил 
нового атамана 
Всероссийского 

казачьего 
общества. 

Им стал Виталий 
Кузнецов - 

потомственный 
терский казак, 

казачий генерал, 
ветеран боевых 

действий.

 � СПРАВКА

Более 25 тысяч казаков в составе 18 казачьих добровольческих 
отрядов принимают участие в специальной военной операции.

«Маяки дружбы. Башни Кавказа»
В VI Международном волонтерском проекте межнационального 

согласия приняли участие 45 добровольцев - представителей разных 
регионов России. Он проходил на территории четырех регионов 
Северо-Кавказского федерального округа.

Главная цель - укрепление принципов межнационального мира 
и согласия через волонтерскую деятельность и просвещение.

В VI Международном волонтерском проекте межнационального 
согласия приняли участие 45 добровольцев - представителей разных 
регионов России. Он проходил на территории четырех регионов 

Главная цель - укрепление принципов межнационального мира 

Форум финно-угорских народов
Для участия в программе Форума 
в столицу Мордовии Саранск 
приехали более 300 представителей 
финно-угорских народов из 35 
субъектов России и Казахстана.

Молодые 
профессионалы 
приняли участие 

в интеллектуальной 
командной игре 
«ЭтноКВИЗ» под 
руководством 

капитана команды 
клуба «Что? Где? 
Когда?» Алены 
Повышевой.

кино «Золотое руно».

Форум финно-угорских народов

Совет проходил под председательством 
первого заместителя руководителя адми-
нистрации Президента России (заместите-
ля председателя Совета) Сергея Кириенко. 
В нем принял участие руководитель ФАДН 
России Игорь Баринов. В своем выступле-
нии Игорь Баринов отметил, что работа по 
внесению изменений в Стратегию государ-
ственной национальной политики была 
рассчитана до 2025 года. Но произошедшие 

в мире перемены, рост вызовов и угроз без-
опасности требуют ускорения этой работы. 
«Сформулирована единая цель: укрепление 
общероссийской гражданской идентично-
сти и единства многонационального на-
рода Российской Федерации, российской 
нации, при сохранении этнокультурного 
и языкового многообразия, гармонизации 
межнациональных отношений», - сказал 
руководитель ФАДН России.

Совет при президенте 
по межнациональным отношениям

Участниками конкурса на 
лучшее освещение в средствах 
массовой информации вопро-
сов межнациональных и этно-
конфессиональных отношений 
стали 1058 медиа - печатные 
и электронные издания, теле- 
и радиоканалы, тематические 
блоги. Экспертный совет рас-
смотрел более 10 000 материа-
лов из всех федеральных окру-
гов России.

Конкурс проводился в номи-
нациях «Телевидение», «Пе-
чать», «Интернет», «ЭТНО-
звук», «Детские и молодежные 
СМИ», «Наставники и тради-
ции» (номинация посвящена 
Году педагога и наставника), 
«Поколение мультимедиа» 
(участники - студенты про-
фильных вузов) и «Блоги». 

Награды получили 35 СМИ 
и блогов из 26 регионов страны.

Фотоконкурс 
«Русская цивилизация»
Международный конкурс проводился 
в седьмой раз. Он объединяет фотографов - 
профессионалов и любителей - всего мира. 

В 2023 году со всех уголков нашей страны прислано 19 161 
работа.

Обладателем Гран-при стал Александр Чехонин (Санкт-
Петербург) с фотографией «Закат за Смольным собором».
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«Ключевое слово»
Итоги конкурса Всероссийской общественной пре-

мии за сохранение языкового многообразия «Ключе-
вое слово» традиционно подводятся в рамках фору-
ма «Языковая политика в Российской Федерации». 

В честь Года русского языка в странах СНГ в этом 
году учреждена специальная номинация «Русский 
язык как иностранный».

В этом году на конкурс поступило 252 заявки из 
57 регионов страны, в том числе из новых субъектов 
Российской Федерации.

4

Итоги года

Над выпуском работали: редактор - Сергей ЧЕРНЫХ, дизайн, верстка - Алексей РОГОВ, бильдредактор - Елена КАРПОВА,  
фото - «РИА Новости», ФАДН России, пресс-служба форума «Языковая политика».

Почти 300 человек из 68 регионов 
страны, представители Таджикиста-
на, Киргизии и Узбекистана приеха-
ли в Москву на форум «Языковая 
политика в Российской Федерации». 
Ключевые темы - продвижение рус-
ского языка и культуры на простран-
стве СНГ и сохранение языкового 
разнообразия.  

За прошедшие 30 лет ни один на-
род, проживающий на территории 
России, не потерял своего языка. С 
появлением цифровых технологий в 
регионах стали активно внедряться 
проекты, направленные на цифрови-
зацию языков. Кроме того, местные 
и федеральные гранты дают возмож-
ность общественным организациям 
объединить волонтеров, помогающих 
представителям коренных народов 
России заново учить родные языки. 
Особенно это касается молодежи, 
которая много времени проводит в 
интернете. 

«Мы сейчас пытаемся сохранить 
орочский язык. Пока это с трудом 
удается, но мы уже видим резуль-
тат: молодежь понемногу объединя-
ется», - рассказала Елена Кулеш из 
Дальневосточного ресурсного цен-

тра межкультурного взаимодействия 
и Ассамблеи народов Хабаровского 
края.

Орочей в мире осталось всего 
тысяча. Они разбросаны по 
огромной территории - от 
Владивостока до Мага-
дана, но, несмотря на 
кажущуюся «незначи-
тельность проблемы», 
государство помогает 
им сохранить родной 
язык и передать его 
детям и подросткам.

По словам ру-
ководителя Феде-
рального агентства 
по делам националь-
ностей Игоря Бари-
нова, проблема со-
кращения языкового 
многообразия есть во 
всем мире: «Именно се-
мья и школа - основные 
институты, позволяющие 
сохранить язык как самои-
дентификацию любого народа. 
Нет языка - нет народа», - сказал 
глава ФАДН России, уточнив, что 
для решения проблемы в 2022 - 2032 
годах проводится Международное де-
сятилетие языков коренных народов.

Словари и онлайн-самоучители 
сегодня составляют преподаватели 
вузов вместе со студентами, которые 
помогают сохранять и распростра-
нять языки. Часто регионы помогают 
друг другу. Так, якутские филологи, 
зная, что на Чукотке нет научной 
базы для создания обучающих ма-
териалов, помогли коллегам создать 
уникальный сайт.

«Нас буквально за ручку приве-
ли в проект по цифровизации всех 
языков народов Чукотки. Сейчас уже 
созданы материалы на чукотском, 
эскимосском и эвенском языках. 
Мы приступили к записи видеоуро-
ков на чукотском языке, результа-
том которых станет онлайн-учебник 
с иллюстрациями, ссылками и QR-
кодами», - рассказала научный руко-
водитель отдела изучения и развития 

родных языков Чукотки Чукотского 
арктического научного центра Вик-

тория Кавры.
Сохранение языкового много-
образия невозможно без укре-

пления роли русского языка 
не только в России, но и на 

международной арене.
- Мы высоко ценим, 

что на пространстве 
СНГ русский язык 
пользуется попу-
лярностью в си-
лу нашего общего 
исторического про-
шлого, - говорит на-
чальник управления 
государственной по-
литики в сфере меж-
национальных отно-

шений ФАДН России 
Тимур Цыбиков. - Он 

стал естественным свя-
зующим звеном. Но глав-

ное, наши народы продол-
жают вести диалог и строить 

общее будущее, основанное на 
взаимном уважении и признании 

его фундаментальной роли.
Распространение русского языка 

невозможно без повышения уровня 
грамотности в традиционных русских 
регионах. На это обратила внимание 
учительница из Великих Лук Ирина 
Сергеева, докладывая об упрощении 
русского языка. С ней согласились 
все участники форума, подчеркнув 
необходимость расширения словар-
ного запаса школьников и молодежи. 
Русский язык - это национальное до-
стояние. Он питает и обогащает язы-
ки народов России.

 ■ ДЕКАБРЬ

Форум «Языковая политика в Российской Федерации»

Русский 
язык - 

связующее 
звено 

для всех 
народов 
России.

В Совете Федерации под председатель-
ством Валентины Матвиенко состоялся 
«Правительственный час» с участием ру-
ководителя Федерального агентства по 
делам национальностей Игоря Баринова. 
Он рассказал о современном состоянии 
государственной национальной политики, 
выделил актуальные проблемы и вызовы, 
а также сообщил о принимаемых ведом-
ством мерах по их устранению.

«В соответствии с поручением президен-
та в Стратегию государственной нацио-
нальной политики Российской Федерации 
до 2025 года вносятся изменения с уче-
том новых геополитических реалий. При 
сохранении базовых принципов акцент 
в новой редакции будет сделан на укрепле-
ние единства российской нации», - сказал 
Игорь Баринов.

Руководитель ФАДН России подчеркнул, 
что одним из приоритетов Агентства явля-
ется выстраивание взаимодействия с ор-
ганами власти новых регионов, оказании 
им содействия в интеграции в российское 
общественно-политическое пространство. 
В связи с чем разработан и утвержден пра-
вительством России отдельный комплекс 
мероприятий по реализации государствен-
ной национальной политики.

Вопросы от сенаторов касались адап-
тации иностранных граждан, создания 
условий по сохранению языков народов 
России, обеспечения прав коренных ма-
лочисленных народов, в первую очередь 
защите их исконной среды обитания, со-
хранения традиционного образа жизни 
и хозяйственной деятельности.

Выступление  
Игоря Баринова 

в Совете Федерации.

 ■ ТОЛЬКО ЧИСЛА

• Сейчас в России реализуются образо-
вательные программы по 74 родным 
языкам. 

• Для 41 языка уже введены стандарты 
раскладок клавиатуры. 

• Увы, пока только 8 языков внесены 
в сервис «Яндекс-переводчик».

«Правительственный час» 
в Совете Федерации
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Виктория КУДАЕВА
(«КП» - Иркутск»)

37-летний Роман Горелов 
из Иркутска ушел 
добровольцем на СВО.

Он считает, что защита Отечества - это 
обязанность каждого мужчины. Получив 
тяжелое ранение, несколько месяцев про-
вел в больничной палате, а теперь снова 
участвует в боях. Историю самоотвержен-
ного иркутянина рассказали даже в эфире 
федерального телеканала. 

УШЕЛ СЛУЖИТЬ ВСЛЕД 
ЗА ДРУЗЬЯМИ

Роман и Кристина познакомились в ком-
пании общих друзей. На тот момент муж-
чина был в разводе, в прежнем браке 
родились двое сыновей (они остались 
с мамой, но отец, конечно же, под-
держивает с ними связь). Кристина 
стала для него новой любовью. 
В 2015 году они скрепили себя 
узами брака, спустя год - обвен-
чались. У них появились на свет 
пятеро детей: два мальчика и три 
девочки. Самому старшему - 11 
лет, самому младшему нет еще 
и двух.

- У моей бабушки шестеро де-
тей. И все они выросли очень 
достойными и хорошими людь-
ми,  - рассказывает 30-летняя 
жена бойца Кристина. - Я всегда 
хотела последовать ее примеру. Ведь 
когда в семье много детей, дома весело 

и шумно. Всегда есть к кому обратиться за 
помощью, поддержать друг друга…

До начала СВО Гореловы занимались 
бизнесом, держали небольшую гостини-
цу. Помогал младший брат Кристины. Но 
затем молодой человек ушел на сроч-
ную службу в армию, а после подписал 
контракт.

- Вскоре многие друзья мужа по очереди 
начали уходить добровольцами на спец-
операцию. Рома, глядя на них, тоже решил 

не отставать. Я пыталась его отговорить, 
просила остаться дома. Но муж был не-
преклонен. В итоге согласилась с его ре-
шением. Рома, конечно, сильно пережи-
вал, что я одна не справлюсь с детьми. 
Но характер у меня сильный, да и родные 
и друзья помогают.

ПОЛУЧИЛ СЕРЬЕЗНОЕ РАНЕНИЕ
В декабре 2022 года мужчина уже ока-

зался «за ленточкой». Кристина тогда 
вступила в региональный штаб Комитета 
семей воинов Отечества в Иркутской об-
ласти: поддерживала, как могла, семьи 
участников СВО, собирала гуманитарную 
помощь для бойцов.

- Очень помогают по хозяйству старшие 
дети. Приглядывают за младшими, делают 
вместе уроки, распределяют обязанности 
по дому. Старшая дочка в свои 11 лет 
уже умеет готовить, может накормить 
всю семью. Однако совмещать заботу 
о семье, бизнес и общественную деятель-
ность стало сложно, поэтому гостиницу 
пришлось закрыть. Живем на сбереже-
ния и выплаты.

Роман успешно служил до февраля 
2023 года, пока не попал вместе с то-
варищами под обстрел.

- 22 февраля мне позвонил его друг 
и сказал, что Рома ранен. Удар пришелся 
в туловище и руку. Через несколько часов 

на связь вышел сам муж, сообщил, что на-
ходится в госпитале. Затем его отправили 
на длительное лечение в Москву, но про-
вести операцию ему там не смогли, так как 
ранение было слишком тяжелым, у него 

была раздроблена ключица. Подключилось 
правительство Иркутской области. Рома 
получил направление в наш госпиталь, где 
его прооперировали, установили пластину.

ВСТРЕЧА С ТОВАРИЩАМИ 
В ЭФИРЕ

Роман несколько месяцев восстанавли-
вался после операции, проводил время 
с женой и детьми. Но бросить боевых то-
варищей не смог - как только почувствовал 
себя лучше, решил, что готов к возвраще-
нию на службу. И вдруг Гореловы получили 
неожиданное предложение.

- С нами связались редакторы ток-шоу 
«Малахов», пригласили принять участие 
в съемках, предложили рассказать на-
шу историю на  всю страну. Сначала 
сомневались, но потом Рома решил, 
что, может быть, его пример вдохновит 
других парней. В конце ноября полетели 
в Москву.

В эфире федерального телеканала Роман 
рассказал о боевых товарищах, с которы-
ми потерял связь после ранения. Оказа-
лось, что некоторых нашли, и они приехали 
на программу, чтобы повидаться с ним. 
Встречи получились очень трогательными. 
А после съемок боец сразу же отправился 
в зону спецоперации.

- Дети гордятся папой и уже очень сильно 
по нему скучают. Особенно один из сыно-
вей, 7-летний Андрей. Недавно он написал 
письмо Деду Морозу и попросил его, чтобы 
папа скорее вернулся домой. Ему даже 
подарки не нужны, главное, чтобы отец 
был рядом!

  ГЕРОЙ

 «Дед Мороз, пусть папа скорее вернется!» 

участвует в боях. Историю самоотвержен-
ного иркутянина рассказали даже в эфире 

Роман и Кристина познакомились в ком-
пании общих друзей. На тот момент муж-
чина был в разводе, в прежнем браке 
родились двое сыновей (они остались 
с мамой, но отец, конечно же, под-
держивает с ними связь). Кристина 
стала для него новой любовью. 
В 2015 году они скрепили себя 
узами брака, спустя год - обвен-
чались. У них появились на свет 
пятеро детей: два мальчика и три 
девочки. Самому старшему - 11 
лет, самому младшему нет еще 

- У моей бабушки шестеро де-
тей. И все они выросли очень 
достойными и хорошими людь-
ми,  - рассказывает 30-летняя 
жена бойца Кристина. - Я всегда 
хотела последовать ее примеру. Ведь 
когда в семье много детей, дома весело 
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вступила в региональный штаб Комитета 
семей воинов Отечества в Иркутской об-
ласти: поддерживала, как могла, семьи 
участников СВО, собирала гуманитарную 
помощь для бойцов.

- Очень помогают по хозяйству старшие 
дети. Приглядывают за младшими, делают 
вместе уроки, распределяют обязанности 
по дому. Старшая дочка в свои 11 лет 
уже умеет готовить, может накормить 
всю семью. Однако совмещать заботу 
о семье, бизнес и общественную деятель-
ность стало сложно, поэтому гостиницу 
пришлось закрыть. Живем на сбереже-
ния и выплаты.

2023 года, пока не попал вместе с то-
варищами под обстрел.

и сказал, что Рома ранен. Удар пришелся 
в туловище и руку. Через несколько часов 

на связь вышел сам муж, сообщил, что на-
ходится в госпитале. Затем его отправили 
на длительное лечение в Москву, но про-
вести операцию ему там не смогли, так как 
ранение было слишком тяжелым, у него 

Роман и Кристина приняли 
участие в ток-шоу «Малахов».
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Надежда ИВАНОВА

Все городские  
службы работали  
в усиленном режиме.

С первых чисел декабря в 
Приангарье пришла настоя-
щая зима. Говорят, таких су-
ровых морозов в это время не 
было уже много лет. Холода - 
это всегда проверка на проч-
ность, и Иркутск ее выдержал.

ОСОБЫЙ РЕЖИМ
Какой бы ни была темпе-

ратура на улице, городские 
службы обязаны заботиться о 
состоянии дорог и тротуаров. 
Однако график работы был 
скорректирован.

- Берегли людей и технику, 
работу организовали с интер-
валами, чтобы была возмож-
ность согреться, - пояснил 
директор МУП «Иркутскав-
тодор» Василий Ефремов. - 
Приоритет - улицам с интен-
сивным движением и тем, по 
которым проходят маршруты 
общественного транспорта.

Ночью работники «Иркут-
скавтодора» разметают и об-
рабатывают проезжую часть 
противогололедными мате-
риалами, а утром вручную 
расчищают тротуары, оста-
новочные пункты, заездные 
и парковочные карманы.

Подрядные организации 
под контролем специалистов 
МКУ «Городская среда» на-
водят порядок на обществен-
ных пространствах.

СЛЕДИМ ЗА ЧИСТОТОЙ
Обслуживающие орга-

низации города постоянно 
контролируются на пред-
мет своевременной уборки 
территорий. Зимой дворы, 
проезды и лестницы долж-
ны быть очищены от снега 
и льда.

- По поручению мэра 
Иркутска Руслана Болото-
ва мониторинг состояния 
таких территорий на по-
стоянной основе проводят 
специалисты комитетов по 
управлению городскими 
округами, - рассказал глава 
Свердловского округа Ан-
тон Медко. - Как правило, 
все замечания оперативно 

устраняют. Работа дворни-
ков проходит в штатном ре-
жиме, несмотря на низкие 
температуры.

В Иркутске насчиты-
вается более 6700 мно-
гоквартирных домов, 
а в уборке дворов за-
действовано от 700 до 
1000 дворников. Они 
работают ежедневно, 
кроме воскресенья. 
При необходимости 
привлекают специали-
зированную технику.

НЕ СКОЛЬЗИМ
В холода особое вни-

мание уделяется проти-
вогололедной обработ-

ке дорог. Специалисты МУП 
«Иркутскавтодор» за сутки 
расходуют 300 - 350 тонн 
смеси, состоящей из отсева 
и поваренной соли. Старают-
ся успеть до часа пик: утром с 
4.00 и вечером с 16.00.

- В первую очередь от-
рабатываем магистраль-
ные направления: улицы 
Байкальская, Лермонтова, 
Маяковского, Советская, 
Трактовая, Розы Люксем-
бург, - поясняет начальник 
производства МУП «Иркут-
скавтодор» Андрей Наифан-
тьев. - Посыпаем пешеход-
ные переходы, остановки, 
перекрестки. Также большое 

внимание уделяем участкам 
со сложным гористым ре-
льефом, таким как Кайский 
спуск, улицы Звездинская, 
Коммунаров, Радищева, 
Шевцова и другие. В тече-
ние дня выполняем посыпку 
по заявкам жителей частного 
сектора, где есть крутые горы 
и повороты.

ТЕПЛО СТАБИЛЬНО
Мэр Иркутска Руслан Бо-

лотов проверил, как работает 
в морозы система теплоснаб-
жения города. Он посетил 
котельную «Зимняя-6», рас-
положенную в предместье 
Рабочем.

- Летом прошла модер-
низация: отремонтировали 
все шесть котлов и основ-
ное оборудование, - расска-
зал исполняющий обязанности 
директора ОП «Центральные 
тепловые сети» АО «Байкалэ-
нерго» (входит в Эн+) Антон 

Патраков. - Сейчас все 
работает исправно, не-
обходимый запас угля 
есть.

- С коллегами про-
веряем, насколько на-
дежно функционирует 
система теплоснабже-
ния города, в том чис-
ле вот такие небольшие 
котельные. В сильные 
морозы главное - без-
опасность горожан, 
бесперебойная подача 
тепла в каждый дом, - 
подчеркнул Руслан Бо-
лотов.

Улицы города чистят согласно графику.

Дорожные службы Иркутска 
работают в любую погоду.
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СПРАВКА «КП»
При возникновении экстрен-

ных ситуаций необходимо зво-
нить в Единую дежурно-диспет-
черскую службу по телефонам: 
269-783, 520-112.

Как Иркутск 
пережил 
аномальные 
морозы
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ФРАНЦУЖЕНКА ИЗ ИТАЛИИ 
И РУССКИЙ СТРАДИВАРИ

Вера Лотар родилась в 1889 году 
в итальянском Турине. Мать ее бы-
ла испанкой, отец - французом, но 
очень любил все русское, отсюда и 
такие имена у детей (старшего брата 
Веры звали Дмитрием). А поскольку 
оба родителя преподавали в Сорбон-
не, то и дочери дали блестящее обра-
зование.   Вера разбиралась в точных 
науках, в гуманитарных, с подачи трех 
гувернанток - немки, француженки 
и англичанки - свободно говорила на 
их языках. В 4 года она без нот могла 
наиграть простенькие мелодии, а в 
7 лет уже начала выступать. У Веры 
были отличные учителя: в Париже она 
училась у Альфреда Корто, после ста-
жировалась в Венской музыкальной 
академии - это оставило в ее репертуа-
ре не менее виртуозных Баха, Моцарта 
и Бетховена, с которыми она никогда 
не расставалась.

Ее превозносили как вундеркинда, а 
итальянские газеты называли самород-
ком. Дважды она выступала с маэстро 
Артуро Тосканини, уже к 14 годам объ-
ездила с турне всю Европу и Америку. 
Как же ее занесло в Россию? Всему 
причиной любовь…

Первый брак у Веры сложился не-
удачно. 25-летняя пианистка вышла за 
врача, который оказался очень далек 
от мира музыки. Он ревновал жену 

к роялю, завидовал 
ее славе. И после 5 
лет скандалов она 
переехала от него 
из Франции на свою 
родину, в Италию.

Там она и повстре-
чала сына русских 
эмигрантов Влади-
мира Шевченко. Он 
работал инженером-
акустиком и масте-
ром по изготовлению 
скрипок. В Париже 
о нем говорили как о 
«русском Страдива-
ри». Эта встреча изме-
нила жизнь Веры, и в 
будущем избраннике ее не смутило ни 
то, что он уже был женат (после второй 
свадьбы с первой женой вскоре раз-
велся), ни трое его взрослых сыновей 
от первого брака. Вера стала приемной 
матерью детей, а потом родила и дочку.

Владимир мечтал вернуться на роди-
ну. Вера была согласна поехать вслед 
за ним в СССР, который она представ-
ляла романтичной страной, где будет 
вдохновлять людей своей игрой… Но 
реальность оказалась куда страшнее.

«МЫ ЕЩЕ БУДЕМ ЖИТЬ 
НАСТОЯЩЕЙ ЖИЗНЬЮ…»

На дворе стоял 1938 год. К паре эми-
грантов из Европы в СССР на фоне 
шпиономании отнеслись с подозре-
нием. Вере было особенно трудно: 
хоть имя у нее и русское, но русским 

языком она не владела. Ее с мужем и 
детьми, привыкшими к аристократи-
ческому блеску, поселили впятером в 
тесной комнате общежития. На работу 
не брали: без документов о советском 
образовании супруги Шевченко были 
на птичьих правах. И только заступ-
ничество известной советской пиа-
нистки Марии Юдиной позволило 
Вере Лотар-Шевченко начать работу 
в Ленинградской государственной фи-
лармонии.

Но относительная стабильность дли-
лась недолго. Перед самой войной по 
подозрению в шпионаже арестовали 
Владимира Шевченко, а потом и са-
му Веру. Год ареста точно неизвестен: 
либо 1941-й, либо 1942-й. Так блестя-
щую пианистку отправили в лагеря 
на 13 лет…

Реабилитировали только после 
смерти Сталина. И во время «отте-
пели» в прессу стали просачиваться 
подробности. Веру Августовну эта-
пировали на Северный Урал как жену 
«врага народа». Попала она на кухню 
поварихой. Многолетнее мытье посу-
ды в ледяной воде не прошло даром: 
руки Лотар-Шевченко были пораже-
ны артритом.

Ее отдушиной стала фортепианная 
клавиатура, которую она вырезала но-
жом на досках и нарах и «играла» на 
ней. Пальцы плясали по беззвучным 
«клавишам», но музыка звучала - в уме.

Из лагеря Вера писала мужу пись-
ма - надеялась, что они еще «будут 
жить настоящей жизнью». И долгое 
время не знала, что муж уже умер в за-
ключении, дети погибли в блокадном 
Ленинграде. После выхода на свободу 
она найдет старшего приемного сына 
Дениса, который выжил. Он до конца 
жизни будет держать с ней связь и пой-
дет по стопам отца, став скрипичным 
мастером.

«ОНА НЕ ОТДАВАЛАСЬ МУЗЫКЕ. 
ОНА БЫЛА НАД НЕЮ…»

В 1955 году, после освобождения, 
Вере Лотар-Шевченко пришлось на-
чинать новую жизнь. Прямо с вокзала 
пришла в ближайшую музыкальную 
школу в Нижнем Тагиле, умоляла раз-
решить ей подойти к роялю. 13 лет 
она не прикасалась к инструменту, но 
пальцы все помнили…

Пианистку приняли на работу в 
школу; освоившись, она стала кон-
цертмейстером в городском музы-
кальном театре. А режиссером в этом 
театре тогда был Владимир Мотыль, 
который в будущем поставит «Белое 
солнце пустыни», «Звезду пленитель-
ного счастья». С Веры Лотар-Шевчен-
ко режиссер во многом списал образ 

француженки Полины Анненковой-
Гебль, жены декабриста Анненкова.

Весь Союз узнал о пианистке редко-
го дарования, когда в 1965 году вышел 
очерк Симона Соловейчика в «Ком-
сомольской правде». Он неожиданно 
нашел ее в Барнауле. Спецкор увидел 
афишу, что солистка Алтайской фи-
лармонии дает концерт редчайшей 
сложности: Сезар Франк, Морис Ра-
вель и 24 прелюдии Клода Дебюсси. 
Какому пианисту это под силу? Он 
ведь не знал, что судьба приведет его к 
пианистке, которая когда-то покоряла 
Европу и Америку…

- Три раза в жизни испытал я фан-
тастическое ощущение, будто впервые 
слышу фортепьянную музыку, а все, 
что было до того, - не музыка. Пиа-
нистка не отдавалась музыке. Она была 
над нею, выше нее <…> Я не знал в 
тот вечер - конечно, невежество! - что 
судьба привела меня на концерт пиа-
нистки, чьей игрой наслаждался весь 
мир, - писал Соловейчик.

Статья в «Комсомолке» попала на 
глаза известному математику, одному 
из основоположников кибернетики 
Алексею Ляпунову. И он сделал все 
для того, чтобы перевезти Веру Авгу-
стовну в Новосибирск. В Академгород-
ке ей выделили отдельную квартиру, 
приобрели для нее два рояля. Лотар-
Шевченко стала давать концерты в 
Новосибирской филармонии и про-
жила в столице Сибири почти 20 лет, 
до самой смерти. В последние годы ее 
вновь стали приглашать на концерты 
в Ленинграде и в Москве.

У нее была возможность вернуться 
за рубеж. Но она не хотела.

- Вы думаете, меня ждала слава? Там 
артиста быстро возносят и быстро за-
бывают, - признавалась Вера Августов-
на журналисту Соловейчику.

Веры Лотар-Шевченко не стало 10 
декабря 1981 года. Ее похоронили на 
Южном кладбище в Новосибирске. 
Сама могила непримечательна - прямо 
перед ней в 2012 году появилось еще 
одно захоронение, гораздо крупнее. 
Чтобы подойти к могиле Веры Авгу-
стовны, приходится обходить другую 
по глубокому снегу.

Поначалу здесь стоял обелиск с крас-
ной звездой, а теперь - белое мрамор-
ное надгробие со словами пианистки: 
«Жизнь, в которой есть Бах, благо-
словенна…»

В 2005 году учредили Международ-
ный конкурс пианистов имени Лотар-
Шевченко. Он проходит в Екатерин-
бурге, хотя первый раз его провели в 
Новосибирске.

Надежда РЫЖКИНА
(«КП» - Новосибирск»).

Новосибирский госу-
дарственный университет 
экономики и управления в 
2024 году проводит олим-
пиаду школьников «Циф-
ровая экономика». Пер-
вый этап олимпиады прой-
дет уже 17 января, вто-
рой и заключительный - в 
марте. Организаторы 
предусматривают воз-
можность очного и 
онлайн-участия.

Принять участие в олим-
пиаде смогут ученики 8 - 
11-х классов, проживаю-
щие в России и странах 
СНГ. Участникам предсто-
ит выполнить задания по 
трем профилям: «Эконо-
мика», «Основы предпри-

нимательства», «Финансо-
вая грамотность».

- Для нас важно не про-
сто провести какой-то 
контроль знаний школьни-
ков, но и привлечь внима-
ние к очень актуальной 
теме цифровизации эко-
номической системы Рос-
сии, - отмечает прорек-
тор по внешним связям 
НГУЭУ Владимир Рома-
шин. - Цифровые техноло-
гии стали частью нашей 
жизни, с их использовани-
ем возникло множество 
новых финансовых, эконо-
мических инструментов. 
Развитие цифры в то же 
время связано с ростом 
актуальности финансово-

го просвещения населе-
ния. Важно понимать, 
какой из всего многооб-
разия цифровых экономи-
ческих инструментов 
заслуживает доверия, а 
какой может быть мошен-
ническим. Именно поэто-
му мы включили в олимпи-
аду трек по финансовой 
грамотности.

Отдельно стоит подчер-
кнуть, что победители и 
призеры олимпиады полу-
чат до 4 дополнительных 
баллов к результатам ЕГЭ 
при поступлении в НГУЭУ. 
Это хороший бонус для 
тех, кто рассчитывает 
получить бюджетное 
место в этом вузе.

Лучшим  
школьникам -  
бонусы в нархоз
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Для участия в олимпиаде необходимо пройти регистрацию по 
ссылке nsuem.ru/olimpiada с 13.12.2023 по 16.01.2024. За 
дополнительной информацией вы можете обратиться к организа-
торам олимпиады по электронной почте: priemc@nsuem.ru или 
по телефону приемной комиссии НГУЭУ (383) 2-110-500.

 ■ Это полезно знать

ром по изготовлению 
скрипок. В Париже 
о нем говорили как о 
«русском Страдива-

После смерти мужа и потери детей 
пианистка сумела не только оправиться, 

но и начать новую жизнь…

«Жизнь, в которой есть Бах, 
благословенна»

С мужем Владимиром Шевченко.
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Ася ЖУКОВА  
(«КП» - Красноярск»)

«Отец погиб на Украине. 
После этого 7-летняя 
дочка внезапно 
перестала есть 
твердую пищу. Может 
принимать только 
жидкое - супы, пюре. 
Твердое проглотить не 
в состоянии, начинает 
давиться. Что делать?».

Такие случаи в практике 
психолога Вероники Пугаче-
вой, увы, не редкость. Через 
ее руки прошли сотни не-
простых человеческих судеб. 
Ведь она - из Российского 
Красного Креста, старейшей 
гуманитарной организации 
в стране. За чуткость и само-
отверженность РКК не раз 
отмечал президент России 
Владимир Путин. 

- Сама я занимаюсь коор-
динацией психосоциальной 
поддержки отделения Крас-
ного Креста в Красноярске 
и крае. Команда у нас боль-
шая: это 40 практикующих 
психологов-волонтеров. 
С высшим образованием, 
специализацией, опытом. 
И еще 32 студента-психоло-
га, тоже добровольцы.

Одно из главных направле-
ний работы команды - психо-
логическая поддержка самых 
разных людей. Обязательно - 
мобилизованных с СВО и их 
семей. Это абсолютно бес-
платная помощь.

РвУТСя ОбРаТнО
- Что бы ни говорили, 

ВСЕ мобилизованные идут 
с ПТСР (тяжелое психиче-
ское состояние, возникаю-
щее в результате событий, 
оказывающих негативное 
воздействие на психику), - 
отмечает Вероника Пугаче-
ва. - Прийти прежним оттуда 
почти невозможно. Люди по-
бывали в ситуации полней-
шей травмы, их ориентиры 
меняются. Все становятся бо-

лее закрытыми, угрюмыми. 
Многие задаются вопросом: 
как теперь дальше? Человек 
видит, здесь ничего не из-
менилось. Обычная жизнь: 
праздники, концерты, салю-
ты. И как ему заново собрать 
картину мира?

Был случай: бойца ранили, 
осколок в колене. Он приехал 
на лечение домой, в Сибирь. 
Пишут ему ребята-сослужив-
цы: нас вот-вот перебросят 
на ближнюю линию. - Ког-
да? - Да совсем скоро. - Как? 
Я же не успею. - Ну, поедешь 
с другой бригадой! - Я не го-
тов ехать с другими! После 
ранения ему был положен 
отпуск, но парень от него 
отказался. Лишь бы успеть 
попасть к своим, выступить 
с ними. Но врачи запретили. 
И это известие очень его рас-
строило, фактически выбило 
из колеи. Хотя тут у него се-
мья, жена, маленькие дети. 
Но боевое братство оказалось 
важнее.

- Таких историй много, - го-
ворит психолог. - Раненые, 
даже с ампутацией - частич-
ной, ставят протезы и возвра-
щаются на службу. Бывает, 
человек просто не знает, как 
быть здесь. Он понимает: 
там было проще. Страшно, 
опасно, но проще. И он хочет 

обратно туда. Тут наша зада-
ча - помочь адаптироваться. 
Чтобы человеку было ком-
фортно здесь, рядом с близ-
кими.

«веРниТе как былО!»
Итак, боец вернулся, но 

ДРУГИМ. И родственники 
порой не понимают, как те-
перь себя с ним вести?

- Семья помнит отца ак-
тивным, жизнерадостным. 
А тут стремится побыть один, 
укрыться. И тогда бегут к нам: 
«Верните его прежнего!» По-
ка не надо беспокоить чело-
века: собирать гостей, забра-
сывать вопросами «как там 
было?». Сейчас он хочет все 
забыть. Чтобы запереть боль 
в себе, некоторые начинают 
пить. А близкие ждут, что мы 
найдем волшебную таблет-
ку. Но так не получится. Мы 
объясняем: если нет крайних 
проявлений - агрессии, на-
рушения сна - надо просто 
дать время адаптироваться. 
Если есть, подключаем спе-
циалистов.

без веСТи
Самое страшное, когда 

человек пропал без вести. 
Однажды матери, живущей 
в одном из небольших го-
родков края, пришло жуткое 

известие. Сына-бойца взяли 
в плен на Украине. Вскоре 
подключились мошенники, 
начали доканывать звон-
ками и сообщениями: если 
переведешь крупную сумму, 
парня вернут живым. А она 
крановщица, каждый день 
работает на высоте. И эта си-
туация буквально подкосила, 
«убила» ее.

- Когда близкий человек 
пропадает без вести, родные 
находятся в подвешенном со-
стоянии. Сегодня передали: 
сын в госпитале, его виде-
ли - и ты живешь надеждой. 
А назавтра: нет, он остался 
на поле боя. И все - отчая-
ние. Такие эмоциональные 
«качели» - это ад. Поэто-
му всегда стараемся прий-
ти на помощь. Подчеркну: 
мы работаем в одной связке 
с фондом «Защитники От-
ечества» и госпиталем вете-
ранов, медицинским психо-
логом Еленой Бондарь. У нас 
четкая маршрутизация: если 
понятно, поддержкой пси-
холога не обойтись, в дело 
вступают врачи. Так, женщи-
ну обследовали, положили 
в больницу. А там с помощью 
медиков и лекарств смогли 
вывести из острого состоя-
ния.

не Пал дУхОМ
Впрочем, есть и пози-

тивные примеры. Парень 
из Красноярска был штур-
мовиком в ЧВК «Вагнер». 
Причем до этого в местах 
лишения свободы не нахо-
дился. Просто хотел уйти 
добровольцем. Предложи-
ли такой вариант - не отка-
зался. 

- В бою он был ранен, ли-
шился ноги. Но что удиви-
тельно: человек осознал: 
служба, тяжелое ранение 
его… спасли. Раньше был 
связан с запрещенными ве-
ществами, катился по на-
клонной. А сейчас полно-
стью изменился. Сказал, 
гробить жизнь больше не 
хочет. Понял, в чем смысл. 
И действительно, ОЧЕНЬ 
быстро восстановился. На-
чал заниматься (мы как раз 
сотрудничаем с Центром 
адаптивного спорта, там 
активно ведут направление 
по сопровождению моби-
лизованных). Надел протез 
и ушел в спорт, трениров-
ки. А через какое-то время 
встретил свою вторую поло-
винку. Бывает и так. 

Другие, напротив, не могут 
справиться с собой, ищут вы-
ход в алкоголе. 

- Раз нам позвонила быв-
шая жена еще одного моби-
лизованного. Посетовала: 
муж пропадает. Практиче-
ски не спит, ушел в запой. 
Оказалось, из своего отря-
да он один остался в живых. 
И человек мучается: поче-
му?! Когда наш психолог 
закончила с ним работать, 
она призналась: теперь са-
мой требуется помощь. Та-
кое у нас практикуется, без 
этого работать невозмож-
но. А вот - обратный при-
мер. 68-летний казак пошел 
на фронт вслед за сыном. 
Был поваром на переднем 
крае, видел всякое. Вернув-
шись, сильно запил. Жена 
попросила у нас помощи, 
муж согласился ее принять. 
Психолог проделала огром-
ную работу. И теперь он дер-
жится. Конечно, рвется на-
зад, но его уже не пускают.

Верните его прежнегоПять пронзительных 

историй от психолога 

красного креста, 

который бесплатно 

помогает 

мобилизованным 

и их семьям 

берегите детей
Едва ли не самое важное направление 

работы РКК - помощь детям, попавшим 
в кризисную ситуацию.

- Летом к нам обратились из со-
цучреждения: девочка 7 лет внезап-
но перестала есть твердую пищу. 
Может питаться только жидким - 
супами, пюре. Больше ничего 
проглотить не в силах, начина-
ет давиться. Мать к нам не идет. 
А бабушка рассказала: недавно 

у ребенка погиб отец на Украине. 
После этого все и началось.
Когда стали работать, вскрылась 

правда. Потеряв мужа, мать решила по-
делиться своими чувствами с дочкой. Как 
со взрослой! «Папы больше нет. Как мы 
будем жить, не знаю». В результате у ре-
бенка - сильная психологическая травма. 
И организм отреагировал на нее спазмом 
гортанного проявления. Несколько не-
осторожных слов - и у девочки кусок не 
лезет в горло. 

- Мать пришлось пролечить в стациона-
ре. Как только острое состояние было 
снято, улучшилась и ситуация у дочки. 
Постепенно успокоилась, стала есть 
твердую пищу. Так что я всем говорю: 
ребенок зависит только от нас. Не стоит 
внушать ему свои страхи. Да, сообщить 

об утрате мы должны. Но делать это 
надо правильно, дав понять: твоя без-
опасность - я. Несмотря на беду, всегда 
приду на защиту. Кроме того, нужно 
увлечь ребенка совместной деятельно-
стью, больше быть рядом.

Даже подростков (!) нельзя посвящать 
в проблему глубоко. Даем информацию 
дозированно, аккуратно. Не стоит ут-
верждать: теперь ты главный, за папу! Ре-
бенок будет стремиться соответствовать 
вашим ожиданиям. А это может приве-
сти к тяжелым последствиям: неврозам, 
нарушению сна, зависимостям. Потому 
что ноша не по силам. Не надо лишать 
детей детства.
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Татьяна СОЛОВОВА 
(«КП» - Новосибирск»)

В редакцию «КП» - Новоси-
бирск» обратилась 50-летняя 
Наталья Лукашова: житель-
ница Карасука рассказала, что 
ей сломали ногу подростки  за 
сделанное им замечание. И уже 
почти год она пытается добить-
ся, чтобы их наказали. 

«БРОСАЛИ ЛЕД В ОКНО»
Компания подростков объ-

явилась у дома Натальи в Рож-
дество, 7 января.

- Как-то они попали в наш 
подъезд: видимо, зашли с кем-
то из жильцов. Когда мой муж 
возвращался домой, то увидел, 
как один из этих мальчишек 
ногой ударил по выключате-
лю света в подъезде. Он этой 
компании сделал замечание и 
выгнал на улицу, - рассказала 
сибирячка.

Подростки, со слов женщи-
ны, решили отомстить: семья 
Натальи живет на первом эта-
же, и компания 
стала кидать им 
лед в окно:

- Я вышла по-
говорить: не хо-
тела, чтобы ок-
но нам разбили. 
К тому моменту 
на улице было 
шесть подрост-
ков по 14 - 18 лет. 
Кто из них кидал 
лед, я не знала, 
поэтому стала го-
ворить со всеми. 
Несколько ребят 
сразу отошли в 

сторону, остались двое - как 
я поняла, именно они и бро-
сали.

Наталья уверяет: не груби-
ла компании, просила больше 
так не поступать.

- Один из них стал развора-
чиваться и уходить, я придер-
жала его за рюкзак, сказала, 
что так не годится. И тут вто-
рой парень, который стоял ря-
дом с ним в балаклаве, ударил 
меня по ноге, - вспоминает 
Наталья.

«УПАЛА ПОСЛЕ УДАРА»
Дальше, со слов Натальи, по-

следовал второй и третий удар 
по ногам все от того же парня.

- Я упала с тем самым рюкза-
ком в руках, меня начали пи-
нать уже двое парней. Я моли-
ла их перестать меня бить. А 
потом они убежали под крик 
этого парня в балаклаве: «Что 
ты мне сделаешь, мой папа - 
полицейский», - вспоминает 
Наталья. - Мой муж в окно 

увидел, что они меня 
бьют.

Когда он выбежал, 
они скрылись. Муж 
вызвал скорую, а эти 
подростки вернулись 
за рюкзаком, схвати-
ли его и снова убе-
жали.

Врачи диагности-
ровали Наталье пе-
релом лодыжки: ей 
пришлось устано-
вить в ногу пласти-
ну, она до сих пор 
хромает.

А что же напа-
давшие? Найти их 

не составило труда по записям 
с камер наблюдения.

- Одним из нападавших дей-
ствительно оказался 18-летним 
сыном полицейского - тот са-
мый парень в балаклаве, - рас-
сказывает Наталья.

Вот только версия на допро-
сах, как говорит сибирячка, у 
парней была другая:

- Женщина была пьяна, ее 
немного оттолкнули, она упа-
ла.

В итоге дело завели по статье 
«Причинение вреда здоровью 
по неосторожности».

- Для меня это был шок! Я 
ведь вообще не пью, это может 
подтвердить куча свидетелей. 
И сами они на допросах ска-
зали, что я им не грубила. Так 
за что они меня били? Буду до-
биваться для них наказания по 
всей строгости закона.

«КП» - Новосибирск»  го-
това предоставить слово вто-
рой стороне конфликта: свя-
заться с редакцией можно по 
тел. 8-913-068-56-72.

  ЖУТЬ

Лям на бочку
Анна КОМАРОВА («КП» - Красноярск»)

Семейная пара из Норильска испугалась, 
что на них заведут уголовное дело 
и убьют, а на самом деле перечислила 
мошенникам почти 44 миллиона рублей.

Кошмар, как есть кошмар пережила семья из заполярного 
города Норильска. Кому скажи - с трудом поверят. Однако эту 
историю рассказали в прокуратуре Красноярского края. 

Началась она в августе. Звонок на телефон с незнакомого 
номера, 52-летняя норильчанка принимает его, а там...следова-
тель! И давай рассказывать, что мошенники каким-то образом 
раздобыли доверенность от имени женщины, уже опустошили 
ее банковские счета, а также взяли столько кредитов, сколько 
смогли.

Не успела она опомниться, как другой звонок - уже обеспоко-
енный «специалист Центробанка», который отправил ей через 
мессенджер кипу разномастных документов. В довесок скинул 
еще и фотографию своего «удостоверения» плюс договор о кон-
фиденциальности с самой настоящей печатью. 

А пока жертва осмысливала случившееся, ей тут же стали на-
певать: «ситуация под контролем». Однако для сохранения мошны 
и защиты от негодяев требуется перевыпустить все карты и счета, 
а деньги перевести на «безопасный счет». Напуганная происходя-
щим женщина перевела мошенникам первые 250 тысяч рублей.

Как гласит пословица, сколько мошенникам денег ни перево-
ди - им все мало будет. После этого норильчанке позвонил «сле-
дователь», теперь заявил, что от ее лица кто-то перевел деньги 
на украинские счета, а значит, ей грозит уголовное дело. И снова 
нужно отправить на «безопасный счет» оставшиеся сбережения.

Мошенники мучили женщину несколько недель. Она не выдер-
жала напряжения и наконец рассказала все… Нет, не полиции, 
а своему 65-летнему мужчине. Он решил вмешаться и тем самым 
переключил внимание аферистов на себя. Паре стали угрожать 
не только уголовным делом, но и убийством. Поэтому мужчина 
сам перевел мошенникам много миллионов ради спасения себя 
и любимой.

Банк, который настоящий, заподозрил неладное только через 
пару месяцев и запретил любые операции по карте мужчины. По-
сле чего лжеследователи потеряли к паре интерес и перестали 
над ней измываться. Общий куш составил 43,7 миллиона рублей. 
И только после этого до северян дошло: «неужели это были мо-
шенники?». Только тогда они пришли к настоящим полицейским. 

В прокуратуре уточнили масштабы проблемы: с начала года 
жертвами интернет-преступников в Красноярском крае стали 
11 440 человек, которые отдали аферистам почти 2,67 милли-
арда рублей. 

Никита МАНЬКО 
(«КП» - Новосибирск»)

В Новосибирске мама 
третьеклассницы выиграла 
суд у хозяина собаки, 
искусавшей ее дочь. 

ЧП случилось днем 27 января 2022 го-
да. Девочка возвращалась с подругой из 
школы домой. Навстречу им выскочила 
дворняжка и искусала. Почти спустя год 
в Дзержинском районном суде огласили 
решение по этому делу.

СБИЛА С НОГ, 
ВЦЕПИЛАСЬ В ЩЕКУ

Девятилетняя Аня* возвращалась из 
школы вместе с подружкой. Дворняга вы-
скочила девочкам навстречу и набросилась 
на одну из них.

- Собака сбила дочку с ног, ударила 
когтями по лицу, вцепилась зубами в ще-
ку, прокусила до крови. Аня закричала, 
подружка помогла отбиться от пса и про-
водила Аню домой. Муж повез дочку в 
травмпункт. Я позвонила в полицию и на-
писала заявление, - рассказала «КП» - Но-
восибирск» Мария, мама девочки.

Женщина связалась с участковым, но в 
полиции сначала не смогли найти хозяина и 
отказали в возбуждении уголовного дела. 
Тогда отыскать хозяина собаки помогла 
подруга школьницы. Дворняга по кличке 
Шишка жила по соседству.

- Мы позвонили в ветеринарную службу и 
пошли с дочкой, куда указала ее подружка. 
Девочки опознали собаку. Оказалось, ее 
взяли из приюта, у нее просрочена при-
вивка от бешенства. Шишку забрали на 
карантин, обследовали и ничего не нашли. 
Но дочка после того случая неделю не вы-
ходила из дома - боялась, также у нее на 
щеке остался шрам, - добавляет женщина.

«МОЖЕТ, И НЕ МОЯ БЫЛА 
ШИШКА»

Владельцем Шишки оказался пенсионер 
Владимир. О любимице заботился как мог. 
Щедро кормил, построил двухметровый 
забор, чтобы не убегала. Но, говорит, двор-
няжка все равно рвалась на улицу. В итоге 
мужчина отпускал ее на самовыгул.

- У нас эти собаки стаями бегают по ули-
це, все чипированные. Девочка утвержда-
ет, что ее Шишка укусила. Ну пусть наша 
будет. Я им предлагал помощь, хотел ком-

пенсировать все затраты. 
Для ребенка я последние 
деньги отдам. Но родите-
ли попросили аж 100 
тысяч, - поделился с 
«КП» - Новосибирск» 
Владимир, хозяин 
Шишки.

В полиции Ма-
рии предложили 
прекратить разби-
рательство и счи-
тать произошедшее 
несчастным случаем, 
но от гражданского иска 
женщина не отказалась. Права матери и 
ребенка поддержала прокуратура и по-
дала иск в суд.

- В интересах ребенка мы обратились к 
хозяину собаки с требованием о компен-
сации морального вреда. Дзержинский 
районный суд взыскал 30 тысяч рублей 
в счет компенсации морального вреда. 
Решение не вступило в законную силу, - 
сообщила Лилия Филлипова, старший 
помощник прокурора Дзержинского 
района.

Мама девочки говорит, что пенсио-

нер и его жена упросили службу отлова 
Новосибирского центра по проблемам 
домашних животных оставить Шишку 
у них. Но для девочки Ани это страх на 
всю жизнь.

- Дочка стеснялась, пропускала репети-
ции в кружке и до сих пор мажет царапины 
тональником. Другие шрамы на подбородке 
внизу и не так бросаются в глаза. Спаси-
бо друзьям, учителям и одноклассникам, 
которые поддержали. Многие делились 
своим опытом, советовали дочери брелок - 
перцовый баллончик, Аня поначалу носила 
его с собой, - признается мама Ани.

* Имя ребенка изменено.

  ЗА ГРАНЬЮ

Собака была без намордника 
и не привязана.

«Лицо теперь со шрамами»
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«Я молила их перестать 
меня бить»

Натальи живет на первом эта-
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КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

ДОКУМЕНТЫ И КЛЮЧИ 
НАХОДИЛИСЬ У ТОГО, 
КТО ПРОДАВАЛ АВТОМОБИЛЬ
Иван ЗУБАРЕВ, руководитель центра за-
щиты прав водителей;
- Машина, проданная без ведома владельца, - 
похоже на легенду. Однако на практике она не 
работает. В таких случаях суд, как правило, 
исходит из того, что документы (свиде-
тельство о регистрации транспортного 
средства, паспорт технического средства) 
и ключи находились у того, кто продавал 
автомобиль. Соответственно, у покупателя 
не могло возникнуть сомнений в честности 
сделки. Тем более если на протяжении всего 
этого времени прежний собственник не про-
являл интерес к судьбе автомобиля, не по-
давал заявление в полицию об угоне или изъ-
ятии каким-то противоправным способом, 
не нес расходы за его страхование, обслужи-
вание и хранение.
Как не попасть в подобную ситуацию? Если 
собираетесь приобретать подержанную ма-
шину, настаивайте, чтобы владелец лично 
присутствовал при сделке. Необходимо удо-
стовериться в полномочиях собственника, 
проверить его паспорт либо нотариальную 
доверенность, если это его представитель.
Если продавец предоставляет банковские 
реквизиты для оплаты, проверьте, чтобы 
они принадлежали собственнику автомо-
биля. Покупаете машину у Иванова Ивана 
Ивановича, значит, и деньги на счет перево-
дить нужно строго ему. Если же расчет осу-
ществляется наличными,  на руках должна 
остаться расписка.

Виктория КУДАЕВА 
(«КП» - Иркутск»)

Сибирячка купила 
автомобиль, а через два 
года его попыталась забрать 
бывшая владелица.

Представьте сюжетец: вы купили 
машину, несколько лет на ней езди-
те себе в удовольствие, а потом авто 
угоняет… его же прежний владелец! 
Какой-то сюр, казалось бы. Однако 
в такую странную ситуацию попала 
жительница Ангарска Иркутской об-
ласти 44-летняя Наталья Баталова. 
Вот уже 9 месяцев женщина пытается 
вернуть свою же машину обратно. 

ДВА СОБСТВЕННИКА ЗА 2,5 ГОДА
- В апреле 2021 года я решила ку-

пить машину. Попалось объявление 
о продаже Toyota Platz, - рассказы-
вает Наталья. - Владелица - девуш-
ка, в собственности авто находилось 
полгода. Вариант нам с мужем понра-
вился: состояние хорошее, докумен-
ты в порядке. В списке предыдущих 
хозяев - двое, девушки. Реши-
ли - берем!

Наталья оформила кре-
дит - 200 тысяч рублей. 
Автомобиль, как по-
ложено, поставила 
на учет в ГИБДД, за-
регистрировала пра-
во собственности. 
Два года каталась, 
бед не зная. И вдруг…

- 9 марта 2023 года 
я приехала домой с ра-
боты, припарковалась во 
дворе и пересела в ма-
шину мужа, вместе надо 
было съездить по делам. 
Через два часа верну-
лись, а машины нет. Исчезла!

Супруги отсмотрели камеры на-
ружного видеонаблюдения, которые 
установлены во дворе многоэтажки. 
На кадрах видно: как только Батало-
вы уехали, к парковке подъехал авто-
мобиль, из него вышли трое - девушка 
и двое мужчин. Открыли Toyota Platz 
ключом, отсоединили аккумулятор, 
чтобы не сработала сигнализация, 
подцепили иномарку на трос и уеха-
ли. Наталья вызвала полицию.

Автомобиль обнаружили вечером 
того же дня в гараже той самой де-
вушки с видео. Оказалось, она одна 
из предыдущих владелиц.

МАШИНУ ПРОДАЛИ 
БЕЗ ВЕДОМА?

- Она утверждала, что якобы пре-
доставила автомобиль отцу во вре-
менное пользование. А он, уже без 
ее ведома, почему-то продал его де-
вушке - нашему продавцу, - говорит 
Наталья.

Дело в том, что совершить сделку 
можно без личного участия собствен-
ника. Нужен лишь договор купли-
продажи, в который внесены данные 
собственника, паспорт технического 
средства и ключи. 

- Как я понимаю, все эти условия 
и были соблюдены. Когда мы поку-
пали автомобиль, нам, разумеется, 
тоже все это предоставили, - про-
должает Наталья. - Каким образом 
у отца девушки на руках оказались 
документы и составленный договор - 
непонятно. Но интересно вот что: 
заявление об угоне бывшая хозяйка 
авто написала как раз 9 марта 2023 
года - то есть спустя два года! Почему 
ее раньше не заботило то, где нахо-
дится ее машина? Я не знаю.

Но факт есть факт: владели-
ца внезапно очнулась и ре-

шила вернуть свое. Как 
уж разыскала новую хо-
зяйку, вопрос. Ответ 
знает только сама де-
вушка. Наталья пред-
полагает, что бывшая 
хозяйка узнала маши-
ну по госномерам, так 

как никто из собствен-
ников после сделки их 

не менял. И вот в тот день, 
9 марта 2023 года, она по-
явилась на парковке у дома 
Натальи.

- Причем она могла по-
дойти ко мне и погово-

рить, - говорит Наталья. - Как-то по-
пробовать урегулировать ситуацию, 
объясниться. Оказалось, что она за 
мной следила. Пока я ехала с работы, 
муж ждал меня уже во дворе в маши-
не. Она была припаркована удачно - 
так, что видеорегистратору открылся 
полный обзор на двор. На кадрах вид-
но четко, как заезжаю я, а следом за 
мной - иномарка. В ней ехали как раз 
та девушка, прежняя владелица, и два 
ее сопровождающих. Они видели, 
как я пересела в машину к супругу. 
И когда мы скрылись из виду, вышли, 
открыли мой автомобиль и увезли.

СОСТАВА ПРЕСТУПЛЕНИЯ 
НЕ НАШЛИ

Полиция начала доследственную 
проверку и изъяла Toyota Platz до вы-
яснения всех обстоятельств. Вот уже 
девять месяцев он находится на сто-
янке МВД в Ангарске. Пока идут 
разбирательства, пользоваться им не 
может ни Наталья, ни бывшая соб-
ственница.

Наталья подавала заявление в по-
лицию, но уголовное дело не заве-
ли. Чтобы восстановить всю картину, 
нужно найти отца бывшей владелицы 
Toyota Platz, якобы совершившего 
сделку, но пока это сделать не удалось.

- Состав преступления не нашли, 
потому что бывшая владелица, мол, 
когда перегоняла машину в гараж, не 
знала о перепродаже и была увере-
на, что автомобиль принадлежит ей. 
А я, когда сообщала об угоне, думала, 
что машина моя, - поясняет Ната-
лья. - Выглядит это довольно странно. 
Получается, любой человек может 
продать машину, оставить от нее за-
пасной ключ, а потом спустя время 
сказать, что был не в курсе продажи, 
и молча забрать машину посреди бе-
лого дня? Какие вообще претензии 
могут быть ко мне? Я уже третий вла-
делец. Пусть бывшая хозяйка раз-
бирается со своим отцом, который 
все это устроил. А вдруг вообще это 
сговор или мошенническая схема? 
У меня нет уверенности в том, что, 
если бы автомобиль не нашли в тот же 
вечер, его бы не продали на запчасти.

Женщина обратилась за помощью 
к адвокату и составила жалобу в про-
куратуру Ангарска.

Не знала о сделке

Супруги отсмотрели камеры наружного видеонаблюдения, 
которые установлены во дворе многоэтажки. 

хозяев - двое, девушки. Реши-

Наталья оформила кре-
дит - 200 тысяч рублей. 

- 9 марта 2023 года 
я приехала домой с ра-
боты, припарковалась во 

Но факт есть факт: владели-
ца внезапно очнулась и ре-

шила вернуть свое. Как 
уж разыскала новую хо-
зяйку, вопрос. Ответ 

ну по госномерам, так 
как никто из собствен-

ников после сделки их 
не менял. И вот в тот день, 
9 марта 2023 года, она по-

Вот уже 9 месяцев 
Наталья пытается 
вернуть свою же 
машину обратно.

  СУД ДА ДЕЛО

Бизнесмен, на участке которого покалечился вор, требует компенсацию
Татьяна СОЛОВОВА 
(«КП» - Новосибирск»)

Новосибирский бизнесмен 
Михаил Сайферт дважды ока-
зывался на скамье подсудимых. 
Его обвиняли в том, что вор чуть 
не убился на его участке,  но 
дважды оправдали. Прокуратура 
отказалась от своих обвинений, 
и теперь сибиряк намерен доби-
ваться компенсации.

Напомним, предприниматель 
купил участок в Тогучине еще 
в 2019 году: там когда-то была 
заправка, Сайфер хотел на ее 
месте открыть фирму по дерево-

обработке. Из ценного на участ-
ке были разве что швеллеры (их 
используют при строительстве 
перекрытий) на крыше старень-
кого здания, оставшегося от 
заправки. За ними-то 21 июля 
2021 года на участок Михаила 
и забрался вор.

- Кувалдой стал выбивать ме-
таллический столб-опору. Ударил 
всего два раза и понял, что на 
меня падают плиты с потолка. 
Одна из плит рухнула на ногу. Я 
не мог пошевелиться, стал кри-
чать, - рассказывал потом следо-
вателям преступник.

На крики прибежали местные, 
вызвали скорую. Врачам при-
шлось ампутировать вору ступ-
ню. А Михаил попал под суд: ему 
предъявили обвинение по части 
1 статьи 118 УК РФ «Причинение 
тяжкого вреда здоровью по не-
осторожности».

- Удивительно, что столько лет 
меня таскали по судам за этот 
случай. Ведь сам пострадавший, 
который залез ко мне, говорил 
судье, что я ни в чем не виноват, 
что это он повредил несущий ме-
таллический столб, из-за чего и 
рухнули плиты, - объяснил «КП» 

- Новосибирск» Михаил.
В итоге мировой суд встал на 

сторону бизнесмена, но проку-
ратура обжаловала приговор. 
Однако во время второго рас-
смотрения дела отказалась от 
своих требований.

И теперь судиться намерен сам 
Михаил.

- Адвокат готовит документы: 
будем требовать компенсацию за 
незаконное преследование - не 
меньше полумиллиона рублей. 
Это минимальная сумма за те 2 
года, что длились разбиратель-
ства, - говорит Сайферт.

Сибиряк намерен 
отсудить минимум 

500 тысяч.
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Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

Споры вокруг 
фигуры 
«вождя народов» 
не утихают 
и через 70 лет 
после его смерти.

«Комсомольская прав-
да» накануне 145-летия 
Иосифа Сталина (Джу-
гашвили) - 18 декабря - 
связалась с тремя из его 
правнуков.

Столичный архитек-
тор Иосиф Джугашвили 
заявил, что интервью не 
дает.

Художник Яков Джу-
гашвили тоже отказался.

Третий правнук - сын 
Галины Яковлевны Джу-
гашвили и эксперта ООН 
по чрезвычайным ситуа-
циям Хосина Бенсаада 
(гражданина Алжира), 
художник Селим Бенса-
ад (ему 53 года) - пого-
ворить все-таки согла-
сился, хоть и через своего 
агента (у него проблемы 
со слухом).

КИНО И МИФЫ
- Ваш прадед превра-

тился в мифического пер-
сонажа в сознании людей 
ХХI века. Вот даже ре-
жиссер Сокуров сделал 
фильм «Сказка», где 
Сталин в загробном ми-
ре говорит с Черчиллем, 
Муссолини, Гитлером, 
Иисусом Христом…

- Мы с моим соавтором 
Ланой Паршиной еще и 
до этого фильма с этим 
столкнулись: презенто-
вали книгу «Тайны се-
мьи Сталина. Исповедь 
последнего из Джугаш-
вили» и там сказали, что 
хотели бы эксгумировать 
тело моего прадедушки, 
чтобы перезахоронить 
его на Новодевичьем 
кладбище - согласно его 
же воле, рядом со вто-
рой женой Надеждой 
Аллилуевой. На этом же 
участке упокоилась моя 
мама Галина Джугаш-

вили - любимая внучка 
Сталина. Но, представ-
ляете, нас облили кра-
ской, имитирующей 
кровь. Орали: «Не тро-
гайте Сталина!» Как буд-
то это был не живой че-
ловек, чей-то сын, муж, 
хороший отец и любя-
щий дедушка. Обидно!

- А как же историческая 
правда?

- Я даже в книге пишу 
про свой опыт взросле-
ния с осознанием того, 
что прадед, которого моя 
мама знала как любяще-
го дедушку, - это мифи-
ческий символ целой 
эпохи. 

СНАЧАЛА 
ПОЛКОВОДЕЦ, 
ПОТОМ ПОЛИТИК

- На днях отмечали 
80-летие Тегеранской 
конференции, где Ста-
лин переиграл глав США 
и Британии…

- Мы работали в ар-
хивах, изучали стено-
граммы и с удивлением 
обнаружили, что не Ял-
тинская, а именно Те-
геранская конференция 
стала толчком к переде-
лу послевоенного мира. 
Поучительно смотреть 
на развитие ситуации с 
Израилем и Палестиной. 
Представляете, даже это 
уже обсуждалось в кулу-
арах в Тегеране в 1943-м.

- В новом учебни-
ке истории появились 
«10 сталинских ударов». 
Какая у вас первая эмо-
ция возникает при упоми-
нании этого тезиса?

- Я рад, что они там по-
явились. Многие не зна-
ют, что Сталин был пре-

жде всего полководец и 
уже потом политик. Под
руководством Сталина 
мы выиграли Вторую 
мировую, но его втоп-
тали в грязь - сначала в 
1956-м, потом в 1961-м.

- Где взять правду?
- Архивы не врут. Но 

кто будет копаться в бу-
мажных и видеоархивах, 
чтобы не допустить пе-

реписывания истории, 
скажем, через 20 лет?

- На XIX съезде партии 
в 1952 году Сталин, как 
считает ряд историков, 
готовил передачу власти 
от партии Советам. За это 
и пострадал?

- Мой прадед, простой 
человек из народа, по-
страдал за то, что, пусть 
и косвенно, но озвучил 
намерения обновить 
власть и дать больше 
власти народу. И, я уве-
рен, его отравили. Это 
сделали те, кто не хотел 
осуществления таких 
планов.

ПАМЯТЬ 
И ПАМЯТНИКИ

- В Волгограде все ча-
ще говорят о возвраще-
нии городу имени Ста-
линград. А там на входе 

в Волго-Донской канал 
стояла самая большая в 
мире фигура Сталина - вы 
бы сделали набросок но-
вой скульптуры прадеда?

- Мы с внуком зна-
менитого скульптора 
Сергея Меркурова дис-
кутировали на этот счет. 
Он живет в Лондоне, 
говорит, что не инте-
ресуется историей, рас-
продает слепки Ленина, 
Льва Толстого из коллек-
ции своего деда. Я пы-
тался с ним совместно 
проект сделать. Но он, 
как услышал про моего 
прадедушку, ответил: 
«Сдался вам этот уса-
тый черт!» А ведь его дед 
с моим прадедом рабо-
тали, дружили семьями. 
Что касается переиме-
нования Волгограда... Я 
за правду, и что народ 
решит, то и приму как 
есть. Но давайте уже вос-

станавливать истори-
ческую справедливость 
или смиримся с тем, что 
о нас будут вытирать 
ноги? Разве потомки 
победителей могут та-
кое позволить? Тогда 
объясните это ребятам 
в Донбассе, которых я 
поддерживаю.

- 60 лет назад памят-
ники Сталину сносили, 
сейчас где-то вновь ста-
вят, почему?

- Когда меня при-
гласили на открытие 
памятника Сталину в 
Орлове Кировской об-
ласти, из этого сделали 
такую шумиху, что даже 
пресс-секретарю наше-
го президента Дмитрию 
Пескову пришлось ком-
ментировать. История 
все расставляет по своим 
местам.

- Роль Сталина вновь 
переосмысливается?

- Сталин понимал 
брошенные человече-
ству вызовы. И в ми-
ре не переставали це-
нить Сталина. Сэр 
Уинстон Черчилль по-
слал Сталину фото в 
1944-м с подписью-
благодарностью за то, 

что именно Сталин спас 
мир от нацизма и провел 
путь к миру, основанно-
му на справедливости, в 
виде создания ООН.

МЫ ЗНАЕМ ДЕНЬ 
РОЖДЕНИЯ

- Вы долго жили за гра-
ницей?..

- Моя мама-филолог 
влюбилась в алжирско-
го студента Хосина Бен-
саада, когда тот помогал 
ей писать диссертацию. 
Да, я провел достаточно 
времени в Алжире, бы-
вал в Турции. Но живу 
я в России, на данный 
момент в Рязани, на 
родине жены и ее роди-
телей. Я советский рус-
ский человек. Россия - 
моя родина, которую я 
ни на что не променяю, 
не продам и не предам

- Общаетесь с другими 
потомками Сталина?

- К сожалению, нет. 
90-е внесли корректи-
вы. В детстве я играл с 
Настей Сталиной (внуч-
ка Василия Сталина). Я 
любил на даче сбегать 
к ее бабушке, Галине 
Бурдонской. Дядю Сашу 
Бурдонского (народного 
артиста России. - Ред.) 
вспоминаю с большой 
теплотой. А сейчас у ме-
ня осталась только вто-
рая мама, Тина Эгнаташ-
вили. Многие ушли, как 
моя мама Гуля. Помню, 
как тетя Света (Аллилуе-
ва. - Ред.) приезжала в 
Москву с дочкой Олей. 
Бывали мы в гостях и 
у Иосифа Аллилуева. 
Жаль, с Ольгой Питерс 
(внучка Сталина, живет 
в США. - Ред.) потеряли 
связь. И хотел бы позна-
комиться с камчатски-
ми родственниками по 
аллилуевской ветви.

- Большая семья.
- Есть, увы, и лже-

потомки. Но ДНК-тест 
проходить отказывают-
ся, зато на каждом углу 
слышно про якобы «са-
мого легитимного по-
томка Сталина».

- Есть две версии даты 
рождения Иосифа Вис-
сарионовича - 18 декабря 
1878 года и 21 декабря 
1879-го. Когда на самом 
деле?

- Моя мама Гуля го-
ворила, что у дедуш-
ки день рождения был 
19 декабря, и мы с се-
мьей всегда отмечали 
его в этот день. Ей бы-
ло 15 лет, когда деда не 
стало. Она была на цере-
монии прощания. О на-
стоящей дате рождения 
Иосифа Виссарионови-
ча Джугашвили нам из-
вестно. Ему исполняет-
ся 145 лет…
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Селим Бенсаад совсем не похож 
на своего знаменитого прадеда. 

Да и коммунизм художника не интересует.
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Правнук Сталина:

Прадед предсказывал войну 
Израиля и палестинцев

В этом доме родился «отец народов». Позже над лачугой в Гори 
построили помпезный павильон, а окрестности сделали музеем. 

«Вопрос дня» 
на эту тему < стр. 3.

Редкое фото Сталина и его мамы Екатерины 
Джугашвили сделано в 1935 году.

Покупайте на shop.kp.ru!
А также 
в книжной 
сети 
«Читай-город», 
chitai-gorod.ru
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АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781, 
ООО «Новый Книжный Центр», 
Москва, ОГРН 1027700282763
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Елена ШИШКИНА,
Дарья ДОЛИНИНА 
(«КП» - Самара»)

В подвале 
многоэтажки 
в Самарской 
области 
обнаружили 
криптовалютную 
ферму.

Жильцы одного из до-
мов в Тольятти в своем 
подвале ожидали уви-
деть все что угодно, 
но только не это. На-
чалось все со странных 
квитанций. За тепло с 
них драли три шкуры, 
а почему, никто не мог 
понять. Например, за 
отопление 47-метро-
вой квартиры одна из 
жительниц, Алена Его-
рова, заплатила в ноя-
бре 3100 рублей. Не-
которым из ее соседей 
пришли счета в районе 
пяти тысяч. Расследо-
вание привело людей 
в подвал, где стояли 
системы отопления. 
Управляющая компа-
ния всеми правдами и 
неправдами пыталась 
отвадить жильцов от 
тайной комнаты в не-
драх многоэтажки, но 
люди прорвались и… 
вызвали полицию. В 
каморке в подвале стоя-
ла ферма для майнинга 
криптовалюты.

Махинации начались 
не сейчас. Все дома в 
ЖК «Солнечный», где 
живут пострадавшие, 
«подогреваются» те-
плыми полами. При 
покупке квартир людям 
обещали чудесную эко-
номию и отопление от 
геотермальных источ-
ников. И это, заметьте, 
в Самарской области, 
а не на Камчатке! Те-
плотрассу к комплексу 
проводить не стали - 
слишком дорого. Потом 
экономичное термаль-
ное оборудование яко-
бы сломалось, УК пере-
шла на обогрев жителей 
тэнами - в любом случае 

счет за отопление 
приходил по фак-
ту потребления 
электроэнергии. 
И цифры в кви-
танциях росли.

Жители до-
ма считают, что 
у п р а в л я ю щ а я 
компания воро-
вала у них элек-
тричество для 
мощного ком-
пьютерного обо-
рудования. УК, 
конечно, отне-
кивается: мол, 
это вовсе не 
ферма для май-
нинга, что вы, 
это оборудова-
ние, чтобы все 
в доме работало 
как часы. И во-
обще именно 
этот компью-
тер всем вашим 
теплом управляет, а вы 
неблагодарные…

Но подозрения жиль-
цов по поводу назна-
чения эксперимен-
тального оборудования 
подтвердили и специа-
листы.

- Кустарно собран-
ный корпус и как мини-
мум 10 блоков питания 
в нем. Типичная ферма 
для майнинга крипто-
валюты, - делает выво-
ды системный админи-
стратор Алексей Стуков, 
взглянув на фото из 
подвала. - Каждый из 
блоков питания для та-
кой фермы имеет мощ-
ность около 1,2 кВт, 
где-то в два раза боль-

ше, чем в домашнем 
компьютере. Под ними, 
скорее всего, специаль-
ная материнская плата с 
подключенными к ней 
мощными игровыми 
видеокартами, именно 
они используются для 
майнинга. Простень-
кий компьютер служит 
для возможности уда-
ленного подключения 
к ферме и мониторинга 
ее состояния.

Лопнувший 
бизнес 

на миллиард 
в криптовалюте: 

чтобы отдать долги, 
Павел Деревянко будет 

бесплатно сниматься в кино

 � В ТЕМУ

Если ответа нет или проблема не решена, пишите обращение 
в Роспотребнадзор и Жилищную инспекцию. Жилинспекция проверит, 

соблюдает ли УК правила содержания и ремонта дома, и выпишет 
штраф. Роспотребнадзор проверит, насколько качественно УК 

оказывает услуги по управлению домом - предоставляет ли 
информацию по запросам жильцов, не завышает ли тарифы 
на тепло, воду и содержание дома. При выявлении нарушений 

надзорный орган выдаст предписание об их устранении
 и взыщет убытки, которые понесли жильцы.

 За подделку протоколов руководство УК можно привлечь
к уголовной ответственности. Нарушителю грозит 

штраф от 150 до 500 тысяч рублей.
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А ЧТО ДЕЛАТЬ

Написать жалобу 
руководству 
управляющей 
компании. 
На нее должны 
отреагировать 
в течение 10 дней.

Воровала управляющая ком-
пания электричество у жиль-
цов или нет, сейчас разбира-
ется суд. А мы разберемся, 
что должно нас насторожить 
в квитанциях. Виктор Часов-
ских рассказал, какие строч-
ки и цифры по ЖКХ могут 
выдать обманщиков. И на что 
еще нужно обращать внимание 
собственникам.

СТАВИМ ПРИБОРЫ 
УЧЕТА, И НИКАКИХ 
КОРРЕКТИРОВОК

Если в доме установлен при-
бор учета, начисления не могут 
делать по нормативу. И никаких 
13-х квитанций и корректиро-
вок. Если странные суммы вы-
ставляют, можно идти в суд. По 
закону оплату могут и должны 
брать исключительно за потре-
бленный объем ресурса.

Откуда вдруг берутся пере-
платы? Жители могут не знать, 
что где-то уходит на сторону 
электричество: например, к се-
ти подключился соседний мага-
зин или стоящий в отдалении ки-
оск. Где-то утечка воды, прорыв 
или незаконная врезка. За это 
ответственности собственники 
не несут, а задача УК такие от-
воды найти и заявить в полицию.

А КТО ПОЛУЧАЕТ 
ДЕНЬГИ ЗА АРЕНДУ?

Также распространена схема 
с передачей помещений, кото-
рые относятся к общей доле-

вой собственности, в аренду 
под склады, магазины, кафе и 
мастерские. Это законно, но 
жильцы должны получать за 
подобные доходы УК компен-
сацию. Управляющие компании 
пользуются элементарной пра-
вовой неграмотностью. Бывает, 
что протоколы общедомовых со-
браний просто подделываются.

Сколько могут получить соб-
ственники от аренды? Сумма 
заранее оговаривается с УК: 
какую-то часть денег она возь-
мет за организационные дей-
ствия, но все же часть дохода 
должна либо быть зачислена 
на карточку собственникам (в 
зависимости от доли в общем 
имуществе), либо же поступить 
на счет капремонта или текуще-
го ремонта.

НЕОКАЗАННЫЕ УСЛУГИ 
В ГОДОВОМ ОТЧЕТЕ

Увы, но форма годового от-
чета управляющей компании, 
которая существует на сегод-
няшний день, не позволяет жи-
телям многоквартирного дома 
проверить, какие работы и услу-
ги были оказаны в реальности. 
Собственники могут посчитать 
только то, что видно невоору-
женным глазом: количество 
мусорных баков, число прове-
денных уборок в подъезде. И, 
конечно же, стоит проверить, 
не внесли ли в список ремонт, 
отсутствие которого легко до-
казать.

КОНКРЕТНО
- Я впервые слышу, чтобы в нашей климатической 

зоне делали многоквартирные дома с отоплением 
от электричества,  - рассказал руководитель про-
екта «ЖКХ-Контроль», эксперт в коммунальной 
сфере Виктор Часовских.  - В Самарской области 
не применяется обогрев многоквартирных домов от 
возобновляемых источников энергии, таких как гео-
термальные. Покупателям стоит быть внимательнее 
при приобретении квартир и не верить странным обе-
щаниям. Частные дома могут отапливаться газом или 
электричеством, но последний вариант совершенно 
неэкономичный. Жильцам этого дома я бы посовето-
вал задуматься о подключении дома к центральному 
отоплению или установке мини-котельных.

Мы майним, 
вы платите

Ну и ну!
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Осадки Ночью Днем Давление* Влажность**

Абакан -34°…-36° -20°...-22° 752 66
Иркутск -34°…-36° -23°...-25° 736 64

Красноярск -26°...-28° -13°...-15° 756 61
Кызыл -42°…-44° -33°…-35° 724 61
Омск -9°...-11° -10°...-12° 757 81

Новосибирск -8°…-10° -4°…-6° 753 84
Томск -13°...-15° -5°…-7° 757 83

Прогноз погоды на завтра, 20 декабря

ясно

облачно

пасмурно

дождь

снег

гроза
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Подхожу к автостоянке и 
глазам не верю: блондинка 
заливает масло в двигатель! 
Подхожу ближе - нет, все в 
порядке: заливает в бачок 
омывателя.

�  �  �
Объявление:
«В продуктовый супер-

маркет требуются со-
трудницы на должность 
Гали. Опыт работы с кас-
совыми возвратами при-
ветствуется».

�  �  �
Скакал принц к прекрас-

ной принцессе. Но тут вы-
шла баба из горящей избы 
и остановила коня.

�  �  �
- Девушка, а сколько 

вам, если не секрет?
- Да какой секрет... 

100 грамм «Хеннеси» и 
лимончик.

А в Новый год можно 
и мандаринчик - репортаж 

из Абхазии < стр. 14 - 15.
�  �  �

- Если б знала, что ты та-
кой нищий, то не вышла бы 
за тебя!

- А ты думала, я романтик, 
когда говорил, что ты - все, 
что у меня есть?

�  �  �
Купили внучке домик 

для Барби, принесли до-
мой, распаковали, а там 
на первом этаже уже 
«Пятерочка».

�  �  �
По пьяни поставил разбло-

кировку телефона по лицу.
Теперь, чтобы позвонить, 

приходиться бухать, трезво-
го не узнает.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Эйве. 7. Мифология. 8. Конвой. 9. Муравей. 10. Ре-
гионал. 11. Борец. 12. Начальник. 13. Суд. 16. Мир. 
17. Всхлип. 18. Вития. 20. Директор. 21. Тихий. 22. 
Лопатка. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Эскорт. 2. Виноград. 3. 
Вий. 4. Могул. 5. Початок. 6. Нимейер. 7. Моногамия. 
9. Матье. 11. Биосфера. 12. Нумидия. 14. Глоток. 15. 
Спорт. 16. Мишин. 19. Вино.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU
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Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», ул. Новодмитровская, 

д. 5А, стр. 8, Москва, 127015.
На конверте напишите: «Будь стильной с «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
1. Кто забрал шахматную 
корону у Александра Але-
хина, но проиграл после в 
матче-реванше? 7. Истории 
о том, как бы поступали лю-
ди, если были бы богами. 
8. Эскорт в кутузке. 9. 
Какое насекомое может 
прожить сутки, потеряв 
голову? 10. Представи-
тель власти на местах. 11. 
Идейный. 12. Кто должен 
вступить в спор, чтобы в 
нем родилась истина? 13. 
Где иски рассматривают? 
16. Заключить сепаратный 
... 17. Компонента плача. 
18. Златоуст, но иначе. 20. 
Кто руководит школой? 21. 
Океан между Австралией и 
Евразией. 22. Чем малыш 
в песочнице ковыряется? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Модели при толстосуме. 

2. Изюм из прошлой жизни. 
3. Монстр у Гоголя. 4. «Са-
мая бугристая» дисциплина 
во фристайле. 5. Пряжа, 
снятая с веретена. 6. Кто 
из величайших архитекто-
ров мира усиленно работал 
даже тогда, когда его воз-
раст перевалил за сто лет? 
7. «Злейший враг» гарема. 
9. Кому продюсер Джон-
ни Старк категорически 
запретил слушать записи 
Эдит Пиаф? 11. Глобаль-
ная экосистема Земли. 
12. Из каких краев родом 
Блаженный Августин? 14. 
Что делают из фляжки? 
15. С чем связаны дости-
жения Усейна Болта? 16. 
От какого тренера Алексей 
Ягудин перешел к Татьяне 
Тарасовой? 19. Какой вол-
шебный напиток околдовал 
Тристана и Изольду?

Светлана 
СТАНУЛЬ, 

26 лет, 
Магнитогорск:

- Работаю 
на Магнитогорском 
металлургическом 

комбинате 
лаборантом 
химическго 

анализа. 
Имею свой 
небольшой 

магазин женской 
одежды.
Хобби - 

современные 
танцы 

и тренажерный 
зал.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- И снова 
танцевальный номер. 
Если бы не обувь, 
я бы решила, что это 
выступление в жанре степа. 
А так ставлю 
на пластический джаз 
или что-то подобное, 
где грация пантеры 
показывает себя 
во всей красе.

 < на kp.ru


